
Retiro bajo lupa
Este martes se dará a conocer un estudio sobre aho

rro para el retiro en México que evidencia el impac
to negativo de la pandemia de Covid19, pero también
propone cambios para elevar el porcentaje de mexicanos
con un guardadito para su vejez.

El Observatorio Económico México, ¿Cómo Vamos?,
que dirige Sofía Ramírez, y Vanguard, administrador de
fondos de inversión que en América Latina dirige Juan
Hernández, realizaron este análisis denominado "Diag
nóstico del ahorro en México".

Como parte de los hallazgos se destaca que, en Mé
xico, solamente 39.2 por ciento de la población de 18 a
70 años tiene una cuenta de ahorro para el retiro.

Además, la brecha entre hombres y mujeres es de
18.1 puntos porcentuales, ya que 48.8 por ciento de los
hombres tiene una cuenta para el retiro, frente a 30.7 por
ciento de mujeres que poseen ese tipo de cuenta.

Uno de los datos más reveladores es que la población
que ahorra en México fue de 50.8 por ciento en 2021, lo
que contrasta con 678 por ciento de 2018. Entre las razo
nes del bajón se encuentran el impacto de la pandemia en
el empleo, lo que dio como resultado menores ingresos y
una caída de 9.2 puntos porcentuales en el ahorro.

Como parte de las recomendaciones está la flexíbi
lización de los criterios para que los trabajadores infor
males puedan cotizar a la seguridad social y obtener una
. cuenta de ahorro para el retiro, además de incentivar el
uso de aplicaciones para llegar a un número mayor de
ahorradores potenciales.

MARIA DE
LOURDES
PRIETO...

Es la presidenta ejecuti
va del Consejo Nacional
Empresarial Turístico
(CNET). Mañana recibi
rá un galardón interna
cional por su trayecto
ria profesional por parte
del Women Economic
Forum. Ha sido directo
ra de la Asociación Na
cional de Cadenas Ho

, teleras, de Relaciones
Institucionales y Sus
tentabilidad de Grupo
Presidente y del CNET.

Enfoque Pyme

Hay un cambio importante
en el enfoque que quiere te
ner la nueva administración
de la Asociación de Bancos
de México (ABM), ahora li
derada por Julio Carranza
Bolívar.

El gremio qtiiere au
mentar el crédito en el gran
olvidado de la banca: las pe
queñas y medianas empre
sas (Pymes) del País.

Es un plan interesante
porque si bien depende de
la apertura que tenga el gre
mio bancario para aumentar
el crédito a estas unidades
económicas, hay factores
externos que podrían difi
cultar la meta, como las al

tas tasas de interés y la ele
vada inflación.

Será necesario que los
bancos realicen mejoras a
su "llave" de crédito porque
las tasas de interés, las con
diciones de acceso, así como
los montos exigidos como
colateral, son factores limi
tantes recurrentes señala
dos por las empresas para
no tomar este financiamien
to de la banca.

En los estudios que el
Banco de México (Banxico)
realiza trimestralmente pa
ra observar la evolución del
financiamiento a las empre
sas, la proporción de quie
nes rechazan un crédito
bancario por considerarlo
caro tiene un peso relevante.

De hecho, Banxico ha
lló que, en el trimestre octu
brediciembre 2022, el por
centaje de empresas que no
utilizó nuevos créditos ban
carios se incrementó a 86.2
por ciento, algunas porque
aunque lo pidieron, no les
fue autorizado.

Nuevo capitán
En la industria tabacalera

hay un nuevo líder.
Se trata de Manuel

Chinchilla, quien dirige el
destino de Philip Morris
México.

Esta es la primera filial
de Philip Morris Internatio
nal en ser certificada como

neutral en carbono bajo la
norma PAS 2060, al alcanzar
su neutralidad dos años an
tes de la meta fijada en 2025.

Chinchilla buscará los
mecanismos para que los
15 millones de fumadores
adultos mexicanos accedan
a información y productos
menos dañinos, erradicando
el consumo de cigarros.

Parece contradictorio,
pero la estrategia de la em
presa en México es impul
sar una nueva categoría de
productos sin humo.

Hay que recordar que
está pendiente una regula
ción para los nuevos produc
tos de tabaco y vapeadores, ¦
cuya prohibición ha recibi
do algunos reveses con am
paros ganados por empresas
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para su comercialización.
Al cierre de 2022, en el

mundo había alrededor de
25 millones de personas que
utilizan dispositivos electró
nicos que calientan el taba
co conocidos como IQOS,
de los cuales 17.8 millones
eran antiguos fumadores.

Desafortunadamente,
no hay cifras de usuarios de
IQOS en México.

Preparan

convención

Los trabajadores de plata
formas alistan su tercera
convención, que se llevará
a cabo los días 27, 28 y 29
de marzo, en Puerto Va
llaría, lugar al que asistirán
los miembros de las orga
nizaciones que están inte
resadas en un cambio pa
ra que se les reconozcan
derechos legales y queden
amparados en la Ley Fede

ral del Trabajo.
En esta ocasión, tam

bién están citados repre
sentantes de las aplicacio
nes Uber y Didi, las cuales
ya han firmado convenios
con otros grupos de reparti
dores que pintaron su raya
en relación a la reforma le
gal, pero a cambio negocia
ron convenios en los que las
plataformas se comprome
ten a formalizar su relación
laboral con los repartidores.

No ha sido un camino
fácil para ellos, pues han
tocado las puertas de le
gisladores, autoridades y la
Iniciativa Privada para lo
grar mejores condiciones
de trabajo.

Existe una promesa de
una reforma promovida
desde la Secretaría del Tra
bajo, que encabeza Luisa
Alcalde, pero a la fecha no
termina de aterrizar.

capitanes@reforma.com
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Harakiri
en 2024

Para vencer a un ad
versario que te supe
ra ampliamente to

do debe salir bien. Ganarle
al favorito en los deportes, los
negocios, la vida o la política
requiere que se alineen todos
los astros.

Requiere que el favorito
se equivoque, requiere suerte
y, por supuesto, requiere que
el "underdog" haga todo bien.

Requiere preparación,
una buena estrategia y una
mejor ejecución.

Así será la lucha para
ganarle a Morena en 2024,
porque tristemente parten
como grandes favoritos.

Andrés Manuel busca
destazar al árbitro para can
tear la elección a su favor, casi
26 millones de mexicanos re
ciben algún apoyo del gobier
no federal, Morena gobierna
22 estados, las corcholatas
recorren el país promocio
nándose abiertamente, etc.,
etc., etc.

Necesitamos que se
equivoquen.

Por ejemplo, que el Tla
toani elija mal al candidat@.

Veo una carrera entre dos.
Para mí Ebrard no va a

ser. AMLO sabe que es más
racional y ya sentado en la
silla podría echar por tierra
mucho de "lo logrado". Por
eso por tercera vez no ele
girá a Ebrard (igual que en
2012 y 2018).

Quedan Sheinbaum y

Adán Augusto.
Ninguno es una lumbre

ra, pero el. mejor para ganar
le a Morena es el tabasqueño.
¿Por qué lo elegirían? Por
que "el hermano" de Andrés
Manuel es el que más le ga
rantizaría la continuidad que
anhela

Ojalá se equivoque y que
"el bueno" sea su compadre.

Otra esperanza es que
se parta el voto de Morena.

Por ejemplo, que Ebrard
ahora sí se atreva a lanzarse
por otro partido. Lo ideal es
que sucediera lo de Coahui
la: que el PT o el Verde se
indisciplinaran y cobijaran
al Canciller.

El otro escenario es que
Marcelo encabece al fren
te opositor, algo que franca
mente veo improbable.

Pero esto me da pie pa
ra hablar de lo que veo con
más preocupación: los
errores del frente opositor
(que ojalá incluya a MC).

Ya he comentado aquí
el paralelismo entre la elec
ción del 2024 y la del 2000.
Hace 23 años la hazaña era
tirar al PRI hegemónico, tirar
a la dictadura perfecta Hoy
la tarea es tirar al nuevo PRI,
porque eso es Morena, un
PRI tipo Echeverría

¿Cómo se logró esa ha
zaña?

A riesgo de simplificar:
con un candidato fresco y

disruptor que se adelantó a
los tiempos. Recordemos que
Fox anunció su intención 3
años antes, en 1997. Hizo in
evitable su candidatura, se
las arrebató a los de siempre.
Y luego realizó una campaña
creativa y magistral.

Hoy ya se nos fue el tren
de la anticipación.

Ningún candidat@
fresc@ o disruptor@ hizo
inevitable su candidatura Ya
sé que las leyes actuales son
restrictivas. Pero eso no es
excusa, hay maneras. Hom
bre, las corcholatas lo hacen
impúdicamente.

Temo elijan a una ficha
"ya quemada".

Salvo Lilly Téllez (y qui
zá Colosio, pero sólo por su
apellido, su campaña sería
muuuy gris), los demás apun
tados serían presa fácil para
Morena Los panistas serían
atacados por lo de García Lu
na Los priistas los van a ata
car por ser priistas (es una

marca quemadísima). Gus
tavo de Hoyos sería un pési
mo candidato: no lo conoce
NADIE, no conectaría con la
base de la pirámide y lo van
a atacar por ser empresario.
Esto último es terrible, pero
así es. Por cierto, Gurría es un
caso idéntico.

De veras, no veo a nadie
fresc@.

Los que decidirán es
tán muy preocupados por

el programa de gobier
no y poco por el/la candi
dat@. Es cierto, queremos
a un buen President@, pero
falta un detallito: primero hay
que ganar la elección.

Y los mismos de siempre
no la van a ganar.

Fernando Elizondo, ex
gobernador de Nuevo León,
por ejemplo, propone un sis
tema de debates y eventos
en todo el país, para luego
tener elecciones primarias.
Una buena idea de la que na
die habla

Mi triste pronóstico
es que un grupo cupular
de los de siempre elegirá
a un candidat@ de los de
siempre con la esperan
za de que van a ganar la
elección porque tienen un
buen programa de gobier
no.

Ojalá fuera así, pero no
loes.

Otra vez, para gobernar
bien primero hay que ganar
la elección. Claro que se re
querirá una campaña magis
tral, pero no será suficiente.
No cualquiera podrá tumbar
a Morena Porque, OJO, ese
es el objetivo primordial.

El objetivo primordial es
parar la destrucción indiscri
minada de todo lo que hemos
construido en el pasado. Por
que sí, a pesar de los enormes
problemas de México, no to
do lo del pasado es malo.
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Si no se elige bien al
candidat@ cometeremos
un harakiri en2024. Y con
eso, enterraremos cualquier
posibilidad de retomar una
transformación para bien de
México.
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Perrigo Co. está
retirando varios lotes

de fórmula para bebés
de la marca Gerber en
EU debido a la posible
presencia de una bacteria
común, la Cronobacter
. sakazakii, que se encuen
tra comúnmente en el
medio ambiente y que
no causa síntomas en la
mayoría de las personas.
La compañía con sede
en Dublín indicó que el
retiro involucra cier
tos lotes de fórmula en

polvo Gerber Good Start
SoothePro que se fabrica
ron en enero en su planta

en Eau Claire, Wisconsin.

? Foot Locker Inc. está
proyectando un año de
ventas a la baja y una
caída del 30% en sus
ganancias, a medida que
la empresa cerrará tien
das, saldrá de algunos
negocios y gastará más
en áreas como tecnología
y salarios. El minorista
de tenis y ropa deportiva
señaló que los cambios
son parte de un año de
reinicio bajo la nueva
directora ejecutiva Mary
Dillon, que era la CEO de
Ulta Beauty Inc., quien
espera ya generar mayo
res ganancias y ventas a
partir del 2024.

? Starbucks Corp.
reportó qué ha entregado
las riendas de la cadena

a su director ejecutivo
entrante, Laxman Nara
simhan. La compañía con

sede en Seattle indicó
que el director interino y
líder por mucho tiempo,
Howard Schultz, dejó el
cargo ayer. Starbucks
había dicho antes que
Narasimhan comenzaría

el 1 de abril, quien a sus
55 años dejó su cargo de
director en la empresa de
productos de consumo
Reckitt Benckiser Group
PLC con sede en el Reino
Unido.

? Las tensiones en las

negociaciones contrac
tuales en los puertos
de la Costa Oeste de EU

están empeorando. Los
empleadores acusan
a los trabajadores de
retrasar el manejo de la
carga en Los Ángeles y
Long Beach. Hasta ayer,
las partes no parecían
cerrar la brecha en sus

desacuerdos, lo qufe
apunta a la posibilidad

de interrupciones más
profundas en los flujos
comerciales de EU. Los

trabajadores han dejado
de escalonar turnos de
trabajo en las comidas.

? ElbotChatGPTAIha

generado especulaciones
sobre cómo los piratas
informáticos podrían
usarlo para atacar de
manera más rápida y
efectiva, aunque las
vulnerabilidades más
dañinas hasta ahora han
sido en laboratorios.

Para los especialistas en
seguridad, eso significa
que los correos electróni
cos de phishing escritos
por bots pueden ser más
convincentes que, por
ejemplo, los mensajes de
un hacker cuyo primer
idioma no sea el inglés.
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DESBALANCE
Termómetro de la carestía
::::: Este jueves, el Inegi, de Graciela Már
quez, dará a conocer la inflación a la primera
quincena de marzo. Los especialistas estiman
que el alza generalizada de precios deberá se
guir moderando su paso a tasa anual, al pasar
de 7.48% en la quincena previa a 7.16%, hilan

do cuatro disminuciones
por factores como la fortale
za del tipo de cambio, pre
cios estables de energéticos
y moderación en las alzas
de algunos insumos. Por
otra parte, no descartan la
prevalencia de ciertos ries
gos, como el posible traspa

Graciela so por mayores salarios e
Márquez incrementos en precios en

algunos rubros que no se
habían ajustado antes. Este menor dinamis
mo de la inflación, nos comentan, es insufi
ciente para que el Banco de México modifi
que su política monetaria, y se prevé que se
guirá el ritmo de la FED estadounidense.

Hacienda: listos para
Washington
::::: Nos cuentan que si bien ningún funciona
rio de alto nivel de la Secretaría de Hacienda
asistió a la reunión anual del Banco Intera
mericano de Desarrollo (BID) en Panamá, ya
están más que listos para ir a Washington DC

a las reuniones de primave
ra del Fondo Monetario In
ternacional (FMI) y el Banco
Mundial (BM). A Panamá
viajó una pequeña represen
tación de México, pero para
las reuniones del FMI y BM,
del 10 al 16 de abril, están
confirmados el titular de la

Rogelio Ramírez secretaria, Rogelio Ramí
de la O rez de la O, y el subsecreta

rio, Gabriel Yorio. Nos di
cen que no se las pueden perder, pues asisten
banqueros centrales de todo el mundo, mi
nistros de finanzas y desarrollo, así como eje
cutivos del sector privado, pero lo más impor
tante es que servirá para ponerse al día sobre
el colapso de bancos en EU y Europa.

¿Las Meen se suben a DlMo?
::::: Nos cuentan que luego de varias dudas
sobre la nueva plataforma de transferencias
DiMo, del Banco de México, que usa sólo el
número telefónico y comenzará pruebas en
abril, importantes jugadores del sector jintech
en el país se reunieron con autoridades del
banco central durante la Convención Banca
ria en Mérida, la semana pasada. Preguntaron
si en una primera etapa se incluirá solamente
a los bancos en las pruebas que realice Banxi
co, pero se les dijo que se tendrá a todos los
participantes del SPEI, lo que abre la posibili
dad de que más jugadores del sistema finan
ciero acerquen DiMo a un gran número de
usuarios para seguir dando la batalla al uso
del efectivo. Habrá que ver hasta dónde el
banco central, comandado por Victoria Ro
dríguez, incluye a los jugadores tecnológicos
en su nuevo lanzamiento.

Honda, de aniversario
::::: El pasado 15 de marzo Honda cumplió 35
años de operación en el país. Ese día, la plan
ta de El Salto, Jalisco, alcanzó la producción
de un millón de motocicletas ensambladas.
La unidad un millón fue una Honda NAVi.
La empresa de Dai Fujikawa tiene una red de
185 distribuidores de motos para atender el
mercado nacional, pero exporta la NAVi y la
XR150L a Estados Unidos y Canadá. Nos di
cen que la firma tiene capacidad para produ
cir 120 mil motocicletas anuales en El Salto,
además de los 200 mil automóviles que se
pueden fabricar en la fábrica de Celaya, Gua
najuato, para el mercado local y el extranjero.
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La Suprema Corte salva a la
jefa de Gobierno
La primera semana de

marzo, el pleno de la Su
prema Corte de Justicia

de la Nación (SCJN), en una vo
tación dividida (siete a cuatro),
resolvió que el "modo honesto
de vivir" no puede adicionarse
como un requisito para aspirar a
un cargo de elección popular.
El tema pasó desapercibido,

pero tiene un gran significado
rumbo a las elecciones presiden
ciales de 2024.

Y es que el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa
ción (TEPJF) había establecido
que violentar constantemente
las normas electorales —algo
que vienen haciendo las corcho
latas de Morena— sería sancio
nado como falta al "modo ho
nesto de vivir" y, con ello, ningún
político infractor constante de
leyes electorales podría aspirar a
un cargo público, algo que preo
cupó enormemente a Morena y
sus precandidatos.
Tan les preocupó, que en la re

ciente reforma electoral que im
pulsaron el Presidente y su par
tido —el llamado plan B electo
ral— se estableció que las auto
ridades electorales no le podrían
quitar su registro a ningún can
didato. Si bien parecía que la me
dida era una reacción o vacuna

contra lo que el Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y el TEPJF hi
cieron en 2021, al quitarles las
candidaturas a los aspirantes
morenistas a las gubernaturas
de Guerrero (Félix Salgado) y Mi
choacán (Raúl Morón) por viola
ciones electorales, la realidad es

político infractor constante de
leyes electorales podría aspirar a
un cargo público, algo que preo
cupó enormemente a Morena y
sus precandidatos.
Tan les preocupó, que en la re

ciente reforma electoral que im
pulsaron el Presidente y su par
tido —el llamado plan B electo
ral— se estableció que las auto
ridades electorales no le podrían
quitar su registro a ningún can
didato. Si bien parecía que la me
dida era una reacción o vacuna
contra lo que el Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y el TEPJF hi
cieron en 2021, al quitarles las
candidaturas a los aspirantes
morenistas a las gubernaturas
de Guerrero (Félix Salgado) y Mi
choacán (Raúl Morón) por viola
ciones electorales, la realidad es

que el plan B tiene como uno de
sus objetivos centrales proteger a
Marcelo Ebrard, a Adán Augusto
López y a Claudia Sheinbaum,
quienes, por actos anticipados
de campaña, acumulan ya varias
infracciones. Sobre todo esta úl

tima, quien tiene más de 14 san
ciones, con lo que cabe la posi
bilidad de que las aspiraciones
presidenciales de todos ellos es
tén en riesgo, máxime si siguen
haciendo actos de campaña de
manera anticipada.
Sin embargo, la SCJN vino a

salvar a los tres aspirantes mo
renistas, al declarar que el crite
rio que estableció el TEPJF era
inconstitucional, una votación
en la que, por cierto, quedó en
minoría la actual presidenta de
la Corte, Norma Piña.
Hay que señalar que el TEPJF

tuvo que adoptar un criterio tan
polémico —el del "modo hones
to de vivir"— como la última y
única opción para poner orden
en la destrampada y adelantada

que el plan B tiene como uno de
sus objetivos centrales proteger a
Marcelo Ebrard, a Adán Augusto
López y a Claudia Sheinbaum,
quienes, por actos anticipados
de campaña, acumulan ya varias
infracciones. Sobre todo esta úl

tima, quien tiene más de 14 san
ciones, con lo que cabe la posi
bilidad de que las aspiraciones
presidenciales de todos ellos es
tén en riesgo, máxime si siguen
haciendo actos de campaña de
manera anticipada.
Sin embargo, la SCJN vino a

salvar a los tres aspirantes mo
renistas, al declarar que el crite
rio que estableció el TEPJF era
inconstitucional, una votación
en la que, por cierto, quedó en
minoría la actual presidenta de
la Corte, Norma Piña.
Hay que señalar que el TEPJF

tuvo que adoptar un criterio tan
polémico —el del "modo hones
to de vivir"— como la última y
única opción para poner orden
en la destrampada y adelantada

campaña presidencial de More
na. Con el criterio de la resolu
ción 228/2022 de la SCJN, el fu
turo de las corcholatas no corre
ya riesgos legales. Incluso, ya no
necesitan del plan B electoral
que les confeccionó el Presiden
te. Les salvó la Corte. Pueden se

guir haciendo campaña por todo
el país sin riesgo legal de perder
sus candidaturas.

Pero ahora surgen dos dudas
de gran relevancia: a) ¿Cómo
van a arbitrar el INE y el TEPJF
la sucesión presidencial de 2024
si les están quitando los conta
dos instrumentos que tienen
para ello?, y b) ¿Queremos que
las autoridades electorales si
gan regulando y arbitrando to
do o ya es momento de cambiar
las leyes electorales y dar mayor
libertad a candidatos, partidos
políticos y ciudadanos en los
procesos electorales?
Se requieren normas que ha

gan crecer las libertades y que en
lo electoral no esté todo sobre
rregulado. Sólo asegurarse de
que no se usen recursos públicos
en actos proselitistas.
Pero los cambios, para ser le

gítimos, requieren del consen
so de la mayoría de los actores
políticos, no sólo de Morena y
sus afines.
En estos temas puede que ha

ya consenso; sin embargo, me
parece que ya no habrá reformas
electorales sino hasta 2025. Por
lo pronto, la SCJN quitó la única
herramienta que tema el TEPJF
para poner "orden" en una suce
sión presidencial anticipada,
salvando así a las corcholatas de
Morena y, en particular, ala pun
tera, a la jefa de Gobierno, quien
más sanciones acumulaba.

rregulado. Sólo asegurarse de
que no se usen recursos públicos
en actos proselitistas.
Pero los cambios, para ser le

gítimos, requieren del consen
so de la mayoría de los actores
políticos, no sólo de Morena y
sus afines.
En estos temas puede que ha

ya consenso; sin embargo, me
parece que ya no habrá reformas
electorales sino hasta 2025. Por

lo pronto, la SCJN quitó la única
herramienta que tema el TEPJF
para poner "orden" en una suce
sión presidencial anticipada,
salvando así a las corcholatas de

Morena y, en particular, ala pun
tera, a la jefa de Gobierno, quien
más sanciones acumulaba.

Cambiando de tema: lamenta
ble que, luego del evento presi
dencial en el Zócalo, se haya que
mado una efigie de la ministra
presidenta Norma Piña
En 2006, el mismo Zócalo,

también con simpatizantes de
AMLO, estaba lleno de efi
gies/piñatas de periodistas. A to
das las quemaban. Luego vinie
ron las agresiones reales. Ahí es
tá el caso de lo que le aconteció
a Carlos Marín. No es buena idea

azuzar a las agresiones en un
país con tanta violencia. •

Twitter. @JTejado
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El jueves pasado, la gobernadora del Banco
de México, Victoria Rodríguez Ceja, dijo en
su discurso ante los integrantes de la Asocia
ción de Bancos de México, que preside Julio
Carranza, que las instituciones de crédito ya
tienen a su disposición la aplicación Dinero
Móvil (DIMo) para comenzar su implementa
ción, la que con~e sobre el SPEI ampliado, y sólo
requiere que los bancos realicen el registro y
comiencen la ejecución para permitir la trans
ferencia de dinero de móvil a móvil (persona a
persona) utilizando el número de celular.

En abril se realizaron cambios a la nomiati

vidad y a la infraestructura de medios de pago y
en el resto del año se trabajó en la innovación
de los servicios de pago y la interoperabilidad, a
diferencia de CoDi, cuya apropiación por parte
de los bancos no ha sido masiva. Banxico cen
traliza la base de datos encriptada de dichos
teléfonos para evitar ventas cruzadas o disper
sión indebida de bases de datos celulares^

Al respecto, la gobernadora del Banxico dijo
que. "en coordinación con laABM, sus bancos
agremiados y otras entidades financieras, se
encuentran desarrollando una funcionalidad

para que los participantes del SPEI puedan de
sarrollar y ofrecer a sus clientes un servicio de
envío de transferencias conociendo sólo el nú
mero de teléfono del beneficiario, sin que sea
necesario proporcionar mayor infomiación".

"DiMo podrá ser el nombre con el que ban
cos e instituciones financieras ofrezcan este
servicio, teniendo con ello más opciones para
fomentar y facilitar el uso de pagos electróni
cos a través de dispositivos móviles. Invito a los
bancos e instituciones financieras a que lleven
a cabo implementaciones y el registro de usua
rios al servicio a fin de extender el alcance que
tendrán estos servicios".

El banco comercial o el IFP que se incorpo
re primero ¡dará el campanazo!, y si se consi
dera que el 67% de las transferencias de pago
de SPEI se realizan por móvil, se dará una
ida de la competencia que se espera en este
mercado.
DE FONDOS A FONDO

#ASANayarit. Con el objetivo de aumentar la
conectividad aérea en destinos que durante
varios años no han tenido suficiente demanda.

Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, inau
guró la ruta Ciudad de MéxicoTepic, la misma
que dejara vacante Aeromar. La gran novedad
es que Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA),
que lleva Óscar Argüello Ruiz, ha comenza
do la remodelación del aeropuerto para vol
verlo una terminal internacional, obra de la
que le platiqué en enero y que forma parte del
megaplan de infraestructura del gobierno de
Nayarit, que encabeza Miguel Ángel Navarro
Quintero, para relanzar Nuevo Nayarit, que ha
respaldado el presidente López Obrador.

Le adelanto que están por presentar el
avance de las inversiones que se realizan en
la terminal aeroportuariay Mota EngilProdi,
que han superado los 2,500 millones de pesos.

Entre las mejoras se encuentran la amplia
ción de la pista, la nueva torre de control y una
terminal de pasajeros de clase mundial. La
meta es que, para el verano de 2024, el aero
puerto de Tepic se convierta en el Aeropuerto
Internacional de la Riviera Nayarit, gracias a la
infraestructura carretera que se encuentra en
construcción, laque acorta la distancia hasta la
zona turistica (Punta Mita, Canuvay San Blas),
a tan sólo 30 minutos. Le adelanto que no será
el único aeropuerto para remodelar de la red
de ASA. Este mismo año, anunciará los avances
del siguiente.
?Calica. Finalmente se confirmaron las sos
pechas de la intención el gobierno de utili
zar el puerto de Punta Venado para acelerar
los trabajos de construcción del Tren Maya.
Hoy se cumple una semana de que personal
de la Secretaría de Marina, policía estatal de
Quintana Roo. policía ministerial y personal
de Cemex ingresaran a las instalaciones de la
cantera Calica, sin una orden judicial. El ob
jetivo fue descargar material de un barco de
Cemex (proveniente de Cuba) en el puerto,
piedra que será utilizada para el Tren Maya.
El diferendo entre la empresa mexicana y
Calica fue utilizado para tomar posesión de
las instalaciones privadas, las que están ce
rradas desde mayo de 2022.

El conflicto ya escaló entre congresistas de
Estados Unidos, que reclaman una violación a
los derechos de una empresa estadunidense y
a los acuerdos comerciales entre ambos países.
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Convención Bancaria:
¿Mérida, Cancán,
itinerante?
Una de las decisiones que adoptará el nuevo Comité Ejecu
tivo de la ABM, encabezado por Julio Carranza como presi
dente y Alberto Gómez Alcalá como presidente ejecutivo,
será seleccionar la sede de la 87a. Convención Bancaria.
Aunque la mayoría de los banqueros se mostró satisfe

cho de haber realizado la Convención en Mérida, porque el
muy frío Centro de Convenciones fue muy funcional y por
la excelente comida y hospitalidad yucatecos, pero hubo
también quejas. La principal fue la logística, por los muchos
problemas de retraso en vuelos, principalmente de Aero
méxico, que se registraron tanto para llegar como para salir,
mientras que muchos banqueros llegan en auto aAcapulco.

Se quejaron también de que los banqueros y autoridades
estaban hospedados en diferentes hoteles, a diferencia de
Acapulco donde todos se hospedan en el Princess, lo que
facilita las reuniones tanto de trabajocomo sociales.

Entre las opciones que desde ahora se manejan y desde
luego no hay ninguna decisión tomada, porque falta un año
es regresar aAcapulco, aunque el afio pasado hubo muchas
quejas por el mal servicio, o un esquema en que cada año
haya una sede diferente y una de ellas sería Cancún.
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©
PASARELA DE CANDIDATOS

La próxima Convención se rea
lizará en marzo o abril de 2024
y como ya es tradición, en años
electorales será la despedida del
presidente López Obrador y de
las autoridades financieras, con
excepción, desde luego, de la
Junta de Banco de México, por
que ninguno de sus cinco miem
bros tiene cargos sexenales.

Será también una pasarela ya no de corcholatas, sino
de los candidatos o candidatas presidenciales que ya para
entonces estarán definidos y en plena campaña y la Con
vención Bancaria es un foro muy esperado para que los
suspirantes fijen sus posturas en torno al sistema financiero
y a la economía y con un sector que, pese a las criticas de
López Obrador al Fobrapoa y rescate bancario, ha logrado
mantener una muy buena relación con los banqueros y no
ha faltado a ninguna Convención.

Incluso, en la inauguración de la Convención felicitó a
los banqueros por sus utilidades de 235 mil mdp en 2022 y
no sé quejó ni del insuficiente crédito a pymes ni elevadas
tarifas ni de la necesidad de avanzar en bancarización.

©
BANAMEX: ¿AFECTADO POR CRISIS BANCARIA?

Entre lo muy poco que realmente se sabe sobre la venta
de Banamex y lo mucho que se especula, se afirma que
esta será la semana decisiva para que el Grupo de Germán
Larrea, que es ya el único licitador, formalice su postura de
compra de Banamex.
Lo que sí es un hecho es que Citi, como lo confir

mó Ernesto Torres Cantú, CEO en América Latina, no ha
descartado la opción de una oferta pública.

La duda es qué tanto impactará al precio de Banamex la
crisis bancaria en Estados Unidos, que en sólo una semana
se extendió a Europa.

Si bien es cierto que Banamex no tiene problemas de
liquidez ni de capitalización es evidente que el timing para
cerrar su venta y para una 0PI no podría ser peor, por
que sí hay una gran preocupación sobre el impacto que
tendrá esta crisis, que ya no se circunscribe sólo a bancos
regionales o medianos como Silicon Valley Bank o First Re
public Bank, sino también a bancos grandes como Credit
Suisse. que tuvo que ser rescatado por UBS para evitar su
nacionalización.

La Convención
Bancaria es un

foro para que los
suspirantes fijen
sus posturas en
torno al sistema
financiero.
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¿Pandemia bancaria?
Tras las caídas de bancos en Estados Unidosy Suiza hay quie
nes se preguntan, con temor, si no estamos viendo los prime
ros momentos de una suerte de pandemia financiera, como
las que suelen presentarse cuando hay muy fuertes aumentos
en las tasas de referencia por parte de los bancos centrales.

De entrada, vale la pena destacar que siempre que suben
las tasas de interés se rompe algo dentro de la banca; qué
bueno que, hasta el momento, no ha sido en México. Institu
ciones como Silicon Valley Bank o Credit Suisse cayeron tan
rápido y tan fuertemente porque arrastraban graves proble
mas operativos desde antes.
El primero, un banco excesivamente concentrado en

startupsy con un balance descalzado entre depósitos y colo
caciones de crédito; el segundo, un banco patrimonial que no
supo adaptarse a los nuevos tiempos, la banca patrimonial ya
no es lo que era en Suiza, por los cambios regulatorios en el
mundo. En medio están las instituciones de crédito, en prácti
camente todo el mundo, que tienen problemas en su balance.
En México no hay señales de que algún banco pueda tener
problemas catastróficos, puesto que la regulación bancaria,
afortunadamente, es excesiva en cuanto a la generación de
reservas y provisiones.

En los bancos globales que operan en el país tampoco se
vislumbran problemas, puesto que sus posiciones les pemiiten
tener balances sólidos. De entrada, es posible que el proceso
de venta del negocio de menudeo de Citi en México lleve más
tiempo. En este punto, es muy importante destacar el trabajo
que han hecho Manuel Romo y su equipo para mantenerse
como el negocio no únicamente viable, sino competitivo en el
entorno de la banca en México. Por ahí no corre prisa.
REMATE PREOCUPADO

Decir que no pasará absolutamente nada con lo que está su
cediendo en la banca mundial es pecar de positivos o de inge
nuos. Tranquiliza saber la claridad que tienen sobre el asunto
funcionarios como la gobernadora del Banco de México y el
subsecretario de Hacienda, Victoria Rodríguez y Gabriel
Yorio, quienes conversaron la semana pasada con el Padre
del Análisis Superior, La primera reiteró que el instituto central
no sólo está pendiente, sino que en caso necesario tomarían
medidas para fortalecer a la banca mexicana. El segundo dejó
claro que la banca mexicana es sólida y que se ha modificado

la tendencia de la deuda externa que, de haber seguido como
estaba antes del inicio de esta administración, ya rondaría 65%
del PIB (actualmente ronda 50% del PIB).

Países como Grecia, Turquía o Brasil deben ser vistos como
grandes candidatos a enfrentar problemas financieros de pri
mera magnitud, como lo demostró el comportamiento de los
mercados durante la sesión de ayer. Sin embargo, países con
economías verdaderamente débiles como Boliviaya están te
niendo gravísimos problemas. El gobierno de Luis Arce está
enfrentando una corrida en contra de su sistema financiero y
habría que esperar que otros gobiernos débiles comiencen a
caer en esta suerte de pandemia.

Es de esperarse que las economías enfrenten un periodo
de turbulencia, que bien queda con la definición que hace
unos días le hizo un presidente de banco al PAS. si la crisis
de 200809 fue de diez, la preocupación, ahora, es de siete.
REMATE PREOCUPANTE

Desde hace unos días, los clientes de Banco del Bienestar
han comenzado a recibir vía correo electrónico un anuncio

de Wells Fargo en el cual les indica que a partir del 21 de abril
sus cuentas serán cerradas.

Resulta verdaderamente grave que la institución que diri
ge Víctor Manuel Lamoyi esté siendo cuestionada sobre la
calidad de sus controles para evitar el lavado de dinero y otra
suerte de operaciones fuera de las sanas prácticas bancarias.

En algunos otros casos, la cancelación de cuentas ha sido
el primer paso por parte de las autoridades de Estados Unidos
que han vinculado a sus directivos en acusaciones formales
ante la ley. El Banco del Bienestar ha tenido gravísimos pro
blemas para cumplir con las regulaciones. Desde finales del
año pasado la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, en
cabezada por lesús de la Fuente, los sancionó por no cumplir
con sus obligaciones regulatorias.

La decisión de Wells Fargo, que es inmutable, fortalece los
cuestionamientos de la banca mexicana sobre la normativi

dad de Tesorería de la Federación de presionar para que las
entidades públicas tengan cuentas en Banco del Bienestar.

Desde este momento, el Padre del Análisis Superior le ga
rantiza que este banco será un problema mucho mayor para
el gobierno de lo que ya es, por la absurda idea de tener mu
chas sucursales sin una debida interconexión.
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1 Desde su llegada a México, las marcas
•automotrices chinas han comenzado

a destacar. Una de ella es MG Motors, que
preside Zhang Wei. que desde 2020 no ha
dejado de crecer y, tan sólo en 2022, logró
un aumento de 194%, un ritmo que espe
ran mantener en el mediano plazo. Con los
cinco modelos que ya vende en México ha
dejado atrás a otras marcas como Maz
da, Hyundai y Ford. Por ello, como parte
de su estrategia, han decidido aumentar
la capacidad de su centro de distribución
de piezas, el cual han relocalizado en San
Luis Potosí, a fin de asegurar un mayor es
pacio para sus productos, capacidad y co
nectividad logística, para hacer frente a su
creciente demanda.

2 En el sector aéreo hay gran expec
tativa respecto a la reforma que en

próximos días se discutirá de la Ley Ge
neral de Aviación Civil y Aeropuertos, que
dará paso al cabotaje y a una política de
cielos abiertos, sin otro objetivo que tra
tar de favorecer el aforo de pasajeros en el
AIFA, bajo la dirección de Isidoro Pastor.

Salvo en el gobierno, existe la esperanza
de que la medida aumentará la competen
ciay bajarán las tarifas, pero poco se habla
de la TUA, que es lo que más encarece los
precios. De aprobarse, México sería el tíni
co en aceptar lo que otros países rechazan.
Es más, a la fecha, no hay una sola aero
línea extrajera que se haya acercado a las
autoridades para manifestar interés.

3 El tráiler de la película Chupa, de
•Netflix, inspirada en la leyenda del

chupacabras, está dando de qué hablar
y no sólo porque es dirigida por )onás
Cuarón, el hijo de Alfonso Cuarón. Ni
porque detrás de la producción hay miem
bros del equipo que estuvo a cargo de
Harry Pottery la piedra filosofal o porque
tiene en su elenco a Demián Bichir, sino
por la aparición de un avión con la mar
ca Mexicana. En el adelanto se puede ver
a Alex, un niño que viene a México a vi
sitar a su familia, descender de un avión
con la imagen de la compañía que quebró
en 2010. Obvio, se espera que esta apari
ción retribuya algo a los trabajadores pues
la marca está bajo custodia del síndico.

4Banorte, encabezado por Carlos
•Hank González, afina los detalles

para que antes de que acabe el año entre

en operación Bineo, su banco 100% di
gital. Están en marcha las últimas apro
baciones. El objetivo es conquistar a los
mexicanos más jóvenes, millennials y
centennials, los cuales están ávidos de
servicios financieros al alcance de una
computadora o un smartphone. Actual
mente, el banco cuenta con 11.5 millones
de clientes, de ellos, 7.6 millones utilizan
las aplicaciones digitales y 5.5 millones
utilizan la banca móvil. La meta es que
cada cliente pueda elegir si va a una su
cursal o si hace sus movimientos financie
ros a través de su aplicación.

5 Según la Encuesta Nacional de In
clusión Financiera, 62%, de las muje

res (27.4 millones) de 18 a 70 años de edad,
tiene al menos una cuenta de crédito, aho
rro o tarjeta de crédito, seguro de ahorro
o para el retiro. Además, muestra que las
mujeres cumplen muy puntualmente en el
pago de sus obligaciones financieras. Ante
este escenario, nace Viwala, una financie
ra mexicana que dirige Karla Gallardo.
La firma, fundada en 2019, busca colocar
30 millones de dólares para 2027 en em
presas lideradas por mujeres y que operen
con acciones socialmente responsables. La
brecha de financiamiento para empresas
de mujeres en América Latina es de 93 mil
millones, según datos del BID.
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Ei factor Gurría
y otros exsecretarios:
De la Madrid, Ruiz
Massieu, Ildefonso

Quien conozca a José Ángel Gurría sabe que es elocuente,
buen orador, habla seis idiomas, pero, lo más importante: fue
secretario general de la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) del 2006 al 2021. Es decir, trae
todas las buenas prácticas de política públicay gobernanza de
los países más desarrollados. Gurría quiere ser presidente. Y
está despertando interés público. ¿Puede? Gurría tiene todas
las cartas credenciales. Fue el subsecretario hacendario para
negociar la deuda externa bajo el enfoque Brady, en el sexenio
de Carlos Salinas. Fue secretario de Relaciones Exteriores y
después de Hacienda en el sexenio de Ernesto Zedillo, en
donde se buscó blindarla economía de crisis sexenales. En

2006 logró ganar la secretaría general de la OCDE. Durante su
gestión, este organismo logró mejor gobernanza y ampliar el
número de países miembros (Chile, Colombia, Costa Rica, Es
tonia, Israel, Letonia, Eslovenia). No hay duda de su valía como
funcionario público y de su capacidad para diseñar buenas
políticas públicas, basadas en las mejores prácticas mundiales.
Pero necesita ganar las elecciones. Y eso nunca es sencillo.

Un buen ejemplo lo vimos Con José Antonio Meade. sin
duda, un hombre brillante, emanado de Hacienda, que fue
secretario en cinco ocasiones en distintas carteras. En todas

dio resultados. Sin embargo, tuvo que aprender a ser candidato
y, además, el auto político que representaba, el PRI, no salió
bien librado del sexenio peñista en la opinión pública.

Hoy en día, Gurría considera que las condiciones están da
das para su candidatura, ya que se podría hacer por la alianza
del PAN. PRD, PRI y sumar a MC. Vamos a ver si se consolida,
porque hemos visto a los partidos querer poner a su candidato
e imponerlo a los demás. Basta ver lo sucedido con Xóchitl
Gálvez en la CDMX, donde sale como puntera en las encues
tas, pero el PAN todavía no la considera su candidata.

José Ángel Gurría Trevlño es atractivo Como precandida
to. Podría implementar políticas internacionales, pero bajo la
realidad mexicana. Su trato siempre es cordial. Tiene cartas

credenciales más que suficientes. Pero debe ganar la elección,
para lo cual necesita una plataforma aglutinadora y una alian
za sólida. Ah, bueno, y salir a hacer campaña en todo el país.
AMLO RECORRIÓ TODO EL PAÍS
Recordemos que López Obrador estuvo recorriendo pueblo
por pueblo, todo el país, durante seis años. Que si no se sabe
de qué vivió. Que si fue un candidato por 12 años. Lo que se
quiera, pero López Obrador conoció los municipios y se arre
mangó en una larga campaña. Otros exsecretaríos del gabinete
económico también quisieran ser candidatos.
DE LA MADRID Y RECONOCIMIENTO

De igual manera, vemos a Enrique de la Madrid, quien fuera
secretario de Turismo y, desde luego, un economista capaz.
De la Madrid tiene propuestas realistas. Le gusta el debate.
Ha estado en el gobierno, fue directivo de bancos (en HSBCy
Financiera Rural). Además, cuenta con una ventaja: el recono
cimiento del nombre, al ser hijo del expresidente Miguel de la
Madrid. El gran reto, lo mismo que Gurría, será ir a campaña.
RUIZ MASSIEU E ILDEFONSO, DEL LEGISLATIVO
Podemos apuntar a Claudia Ruiz Massieu, la exsecretaria
de Turismo y de Relaciones Exteriores en el sexenio peñista,
también trae propuestas realistas. De igual manera, es alguien
que se prepara continuamente. Ha sido diputada y senadora.
Pero lo mismo, tendría que hacer campaña. Y está Ildefonso
Guajardo, el exsecretario de Comercio, quien fuera buen ne
gociador del TMEC, que entiende bien las relaciones del sec
tor productivo con el gobierno. Tiene trato con los grandes
empresarios. Diputado y asesor en su estado. Nuevo León. Y
también tendría que hacer campaña.

Quienes fueron secretarios en el sector económico traen
propuestas realistas, podrían diseñar políticas públicas bajo
enfoques modernos. Pero todos necesitan ir por la alianza,
tener una plataforma aglutinadora de partidos. Y de ahí lan
zarse a hacer una campaña política que no han hecho. Ése es
el reto para contender, por si fuera poco, con una candidata
o candidato oficial.
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Heineken pone
a bailar samba
a KOF en Brasil

En el 2021, la embotelladora
CocaCola FEMSA y Heineken
atravesaron por un rediseño de
su acuerdo de distribución de

cervezas en Brasil, mediante
el cual, desde mediados de ese
año las marcas de la productora
neerlandesa y las de Amstel
comenzarían una transición gra
dual a la red de Heineken Brasil,
mientras que el Sistema de Co
caCola continuaría ofreciendo
las marcas Kaiser, Bavaria y Sol,
además de complementar con
otras marcas internacionales, lo
que pondría fin al litigio entre
ambas firmas por el reparto de
este negocio.

Con este contexto detrás, le
cuento que CocaCola FEMSA
ha tenido que moverse al ritmo
de samba para atraer a otras
marcas a su oferta, y de plano ya
reconoció que le tomará hasta
seis años "llenar el vacío" que
dejó en su portafolio el acuerdo
con Heineken Brasil, a pesar de
que la embotelladora mexicana
ha comprado a productoras de
cervezas artesanales.

"Esa brecha que tenemos que
cerrar es muy grande y tomará
entre cinco y seis años. Bási
camente, significa duplicar el

tamaño de la cartera de

que tenemos ahora y la
ción de cerveza lleva tiempo"
dijo en conferencia con
Ian M. Craig García, direc
tor general de operaciones de
CocaCola FEMSA.

Craig detalló que Heineken
llegó a representar poco más
de 2 por ciento de sus ingresos
totales y que con la modificación
del acuerdo pasaron de mover
180 millones de cajas de cerveza
a 70 millones, una caída del 61
por ciento. Sin embargo, ahora

celebran que han conseguido
aumentar a 80 millones de
cajas con la incorporación de la
cerveza Therezopolis, que es la
segunda marca más antigua de
Brasil, además de la premium
Eisenbahn y el reciente lanza
miento de Tiger.

Pegan pilotos a
la Convención
Bancaría en Mérida
Uno de los tópicos más comen
tados, antes, durante y después
de la Convención Bancaria en
Mérida fueron los múltiples
problemas con los vuelos de
Aeroméxico, derivados de las es
trategias de presión que han apli
cado los pilotos de la empresa
que encabeza Andrés Cortesa.
Vuelos retrasados horas, cance
lados y en medio de incidentes.
Pero el extremo fue el caso del

vuelo 841, que presuntamente
salía de Mérida a las 20:45 del
viernes. Primero, hubo un cam
bio de equipo que dejó en tierra
a cerca de 60 pasajeros. Y luego,
los pilotos deliberadamente deci
dieron no despegar para que die
ran las 12 de la noche y pudieran
declarar que la jornada laboral
había terminado, bajándose
del avión y obligando a que los
pasajeros fueran reprogramados
para el sábado. En este jaleo con
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la empresa, a los pilotos quienes
menos parecen importarles son
los pasajeros de la aerolínea.

Traslados con
responsabilidad
social
La empresa de movilidad de
personas, Transportes LiPU, fue
distinguida por séptimo año
como Empresa Socialmente
Responsable (ESR) por el Centro
Mexicano para la Filantropía
(Cemefi) y la Alianza por la Res
ponsabilidad Social Empresarial
por México (AliaRSE). Así, la
firma destaca nuevamente entre
las compañías de gran escala por
sus estándares de Cuidado y Pre
servación del Medio Ambiente,
Vinculación con la Comunidad,
Calidad de Vida en la Empresa,
Ética y Gobierno Empresarial.
Transportes LiPU es parte de Tra
xión que, bajo la visión de Aby
Lijtszain, brinda soluciones en
toda la cadena de suministro con

una visión ambiental, social y de
gobernanza, que transparenta
año con año en un informe inte

grado basado en los Estándares
de Global Reporting Iniciative,
los lineamientos del Sustainabi
lity Accounting Standards Board,
así como en las recomendaciones
del Task Forcé on Climaterela
ted Financial Disclosures.
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Crédito, crédito
y más crédito
En los próximos dos

años, el compromiso
del nuevo presidente

de la Asociación de Bancos de

México (ABM) es claro, crecer
el otorgamiento del crédito,
bancos más cercanos a la gente,
que la escuche y que la atienda
y lo más importante, menores
costos de transacción en benefi
cio de todos.

Sin duda, Julio Carranza, ac
tual presidente del Consejo de
Administración de BanCoppel
y nuevo presidente del gremio,
además de tener claro en qué
trabajara y no buscar objetivos
lejanos, prestar más es lo más
importante, que si bien va de
la mano del crecimiento de la

economía mexicana, es cierto
también que con las autorida
des deben ajustar temas regú
latenos para hacer más ágil la
colocación del financiamiento.

Y es que como bien dijo
durante su toma de protesta en

Mérida como nuevo presidente
de la ABM, el papel fundamen
tal de los bancos es servir a

las personas y a las empresas,
captando recursos del público
ahorrador y colocándolo en
forma de créditos, lo que hizo
que al cierre del año pasado,
por primera vez en la historia
de México, con cifras del Banco
Mundial, el crédito al sector pri
vado alcanzó el 40 por ciento
del Producto Interno Bruto
(PIB), niveles nunca vistos,
pero que siguen siendo bajos si
se comparan con otros países
que nos duplican o triplican.

El financiamiento a las
Pymes será fundamental en su
gestión, (además hay experien
cia en Coppel donde han sabido
trabajar con proveedores
mexicanos de todos los tama

ños), pero se requieren algunos
cambios legales; las Pymes
solo reciben 15 de cada 100
pesos de crédito, a pesar de que

contribuyen con 8 de cada 10
empleos en México, por lo que
trabajará con las autoridades
financieras, con los legisladores
y con la banca de desarrollo
para hacer estos cambios, ojalá
se logren.
Y en el otro lado de las mo

nedas, cómo toda convención
hubo de todo, quién fue inte
rrumpido en cinco ocasiones
con aplausos tal cual fuera can
didato presidencial y nunca ha
bía pasado con un gobernador
al menos en la última década,
fue el gobernador Mauricio
Vila, quien dedicó tiempo y
energía, primero durante casi
dos años en lograr que la Con
vención Bancaria fuera en Mé

rida. Ya siendo sede, en estos
tres días se reunió con medios y
banqueros por igual explicando
a detalle lo que ha realizado
en la entidad, y lo que más se
le reconoció fue el trabajo en
materia de seguridad pública;
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le da lo mejor a las familias de
los policías (becas en escuelas
privadas a los hijos) lo que crea
un compromiso y ha hecho que
sea una de las entidades más

seguras, e incluso ya fue "desta
pado" por el presidente Andrés
Manuel López Obrador; no
hubo un directivo de la banca

que no opinará bien de él, lo
único que esperan no pierda el
piso en todo el proceso.

Otra moneda a destacar, y
algo que nunca había pasado
en una convención, es concluir
con un concierto, Carlos Rivera
que fue patrocinado por Círculo
de Crédito en su aniversario nú
mero 20 fue el encargado de ce
rrar en un ambiente totalmente

privado, que rompió la rutina
de las clásicas convenciones del

sector financiero.

Una moneda que no gustó
mucho, fue el largo, muy largo
discurso del presidente saliente
Daniel Becker, que incluso
superó por mucho el tiempo
que ocupó el presidente López
Obrador en inaugurar.
Una monedita que quedó

pendiente, es si la convención
seguirá siendo itinerante. Por
lo pronto, la moneda está en
el aire.

"El papel fundamental de los bancos es
servir a las personas y a las empresas,
captando recursos del público ahorrador
V colocándolo en forma de créditos"
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Guiando las f ábricas
del futuro

La discusión entre grandes
ejecutivos sobre las "fábri
cas del futuro", se centra

principalmente en la tecnología
y digitalización de las plantas de
manufactura. Sin embargo, hay
otros aspectos como la sustenta
bilidad, la creciente expectativa
del consumidor, la inflación, los
cambios geopolíticos globales
y la necesidad de reducir costos
que exigen a la industria ganar
flexibilidad y resiliencia en todos
sentidos, no solo en avances
tecnológicos.

Tan es así que, en recientes
estudios que hemos impulsado,
encontramos que los directores
de operaciones (COOs) de las
empresas manufactureras alrede
dor del mundo, están definiendo
la flexibilidad y resiliencia como
las dos metas principales para
invertir.

Estimamos que las empresas
de manufactura sobrepasarán
la industria 4.0 al adoptar un
enfoque integrado, es decir, que
pase por todos los cambios ante

riormente mencionados. Para las

empresas esta estrategia combina
lo digital y la sustentabilidad
en las bases de un sistema de

producción a futuro, que pueda
fluir con información de sistemas
tecnológicos en manufactura,
operacionales IT/OT y nuevos
conceptos de trabajo. Consecuen
temente, para implementar todo
esto es necesario definir nuevas

rutinas, enfoques y procesos que
necesitan de la participación
activa de la alta dirección.

Se requiere del diseño de
"fábricas del futuro" que tra
bajen en la mejora de procesos
de sustentabilidad, captación y
retención de personal y avances
tecnológicos que puedan crecer
y constituirse en la siguiente
década. Para lograrlo, los líderes
deben adoptar un enfoque "pre
sentforward,futureback" que
significa entender cómo moldear
el sistema de producción al tomar
en cuenta los aprendizajes pasa
dos y los procesos novedosos para
integrarlos de manera cohesiva.

La incorporación de informa
ción de sistemas de tecnología
con los operacionales (IT/OT),
el personal y los esfuerzos de
sustentabilidad no pueden mejo
rarse por separado, deben estar
interconectados. En términos

de IT/OT, la arquitectura digital
para las manufactureras y la pro
ducción se convierte en la médula

espinal de las plantas orientadas
en el futuro.

Pero, alcanzar las "fábricas
del futuro" requiere más que
ajustes y actualizaciones super
ficiales, los COOs necesitarán
hacer los cambios organizacio
nales, principalmente centrados

en retener al personal de valor,
mientras apoyan el desarrollo de
los colaboradores actuales, para
que adopten nuevos roles que
permitan crear una organización
ágil y autodidacta que funcione y
genere valor en la manufactura.
Deben aprovechar las facilidades
que brinda el mercado mexicano
para encaminar todos sus esfuer
zos hacia las nuevas tendencias y
maneras de funcionar.

Todo lo que comento ante
riormente puede servir como
recomendación para los toma
dores de decisión sobre marcar

pautas responsables con el
talento humano, ser flexibles
y proveer lo necesario para su
satisfacción dentro de la compa
ñía, ofrecer crecimiento laboral y
capacitación constante, con el fin
de hacer atractiva la integración
del personal nuevo. Deben ser
resilientes con el consumidor,
aprender de sus cambios y nece
sidades para anticiparse a ellas.
Tienen que comprometerse con
el medio ambiente, no basta con
contaminar menos sino propo
ner acciones restaurativas y de
responsabilidad social al imple
mentar avances tecnológicos
para renovarse continuamente, y
de esa manera impactar positiva
mente el mercado.

Por ello, tomar acción es lo
más importante. En un mercado
en el que el consumidor cada vez
es más consciente de sus com

pras y los procesos que llevan
las empresas, es vital tomar en
cuenta este análisis para apuntar
a satisfacer al consumidor, tener
un compromiso real con el medio
ambiente y con las personas que
trabajan con y para nosotros.
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Convención Bancaria
2023

La semana pasada se llevó
a cabo la octagésima
sexta reunión anual de la

Asociación de Bancos de México

(ABM), conocida como "Con
vención Bancaria", en la blanca y
bella ciudad de Mérida, Yucatán.
Si bien Mérida ya había sido
sede de este evento hace dos

décadas aproximadamente, para
los asiduos participantes esto
significó un cambio relevante
después de que por más de veinte
años consecutivos salvo en 2021

por la pandemia, la conven
ción se llevó a cabo en el Hotel

Princess de Acapulco. Mérida es
de las pocas ciudades en nuestro
país que considero que tiene la
infraestructura para recibir a
los más de mil convencionistas,
ponentes y demás invitados que
regularmente asisten cada año.
Considero que fue una gran elec
ción desde la capacidad del ae
ropuerto y el número de vuelos,
hasta la oferta hotelera alrededor
de un centro de convenciones

de calidad mundial. Asimismo,
la oferta gastronómica no tiene
igual. No niego que se extrañó
el bello puerto de Acapulco,
pero estuvo muy bien por ser un
cambio, que rompe paradigmas

y permite ampliar fronteras y
formas de pensar, máxime en un
mundo cada vez más cambiante y
en un país con tanta necesidad de
inclusión y penetración bancaria.
Felicito a los organizadores de la
Convención en la ABM por haber
tomado el reto del cambio.

Normalmente el evento trata
de enfocarse en temas estructura

les a nivel global, para encontrar
oportunidades, en medio de los
retos que se plantean. Sin em
bargo, un tema ampliamente dis

cutido fue la coyuntura por la que
atraviesa el sistema financiero
a nivel mundial con el reciente

colapso de dos bancos en los Esta
dos Unidos ("Silicon Valley Bank",
16 de marzo), así como la afec
tación del banco First Republic
en EU y del banco suizo Credit
Suisse. Sin embargo, no creo que
esto haya ensombrecido el espí
ritu de la convención, no solo por
el soleado clima de Mérida, sino
porque afortunadamente esto se
tomó como una oportunidad para
destacar la fortaleza y solidez de
la banca mexicana. Después de
la crisis de 19941995 ("'Crisis
del Tequila' en México 199495",
30 de agosto, 2022), el sistema
financiero mexicano tuvo que
crear e instrumentar regulación
muy restrictiva para evitar que
algo similar hubiera podido surgir
de nuevo. Así, no solo se percibe
que el problema de los bancos
anteriormente mencionados se
encuentra acotado sobre todo
al no haber un entramado de
derivados exóticos como la Crisis
Financiera Global de 20082009
y por las decisivas y oportunas
acciones que llevaron a cabo las
autoridades en EU y Suiza, sino
que México fue el primer país en
el mundo en cumplir con los re
querimientos de capital y liquidez
de los acuerdos llamados "Basilea

III", con índices de capitalización
que sobrepasan significativa
mente o hasta duplican o triplican
los requerimientos mínimos.
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Esta convención se tituló "Re

tos y Oportunidades: Inclusión,
sostenibilidad y nearshoring"
y contó con la participación de
ponentes de talla mundial como
Raghuram Rajan, ex goberna
dor del Banco de la Reserva de

India, ex economista en jefe del
Fondo Monetario Internacional

(FMI) y actualmente profesor de
la Escuela de Negocios Booth de
la Universidad de Chicago que
brindó su visión sobre el creci

miento económico mundial,
Brett King, 'futurólogo' de clase
mundial, especializado en banca
y autor del libro Bank 4.0 y Hillary
Clinton, ex secretaria de Estado,
ex senadora y ex primera dama
de los Estados Unidos. Además

de la presencia del presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, así como de las autori
dades financieras, los presidentes
de consejo y directores generales
de la mayoría de los bancos en
nuestro país y demás directivos
de la banca y de instituciones de
apoyo al sector bancario.

Asimismo, se llevaron a cabo
conferencias sobre innovación, la
inserción de México en el mundo

y varios paneles de discusión
sobre perspectivas sociopolíticas,
inclusión de género, la integra
ción de políticas ASG (Ambiental,
Social y de Gobernanza o ESG
en inglés) y de perspectivas
económicas, en el que tuve la
oportunidad de participar, al
lado de Valeria Moy directora

General del Instituto Mexicano
para la Competitividad (IMCO),
y Carlos Serrano economista en
Jefe de BBVA México, moderado
por Gaby Siller, economista en
Jefe de Banco Base. Tocamos
seis temas: (1) Coyuntura que
se encuentra experimentando el
sistema financiero global; (2) tipo
de cambio pesodólar; (3) creci
miento económico en México a la

luz del abanico de posibilidades
sobre la recesión o la no recesión

próxima en los Estados Unidos;
(4) nearshoring; (5) inflación y
política monetaria en México; y
(6) finanzas públicas. Considero
que fue una charla agradable y
productiva, pero dejo que lo juz
gue el público que nos honró con
su tiempo para escucharnos.

En resumen, considero que
el balance de la Convención fue
positivo y lo más importante,
permitió destacar la solidez y for
taleza de la banca mexicana y a su
vez, tratar temas estructurales de
alta relevancia para la industria
(además de permitirme ver a
muchos amigos tanto del sistema
financiero, del equipo de auto
ridades, de la prensa y algunos
ponentes, a quienes les tengo un
cariño entrañable).

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclaysy
miembro del Comité de Fechado de

Cicios de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Los financieros le soplan 'hasta al jocoque
En México tenemos un adagio que dice que "al

que con leche se quema, hasta al jocoque le
sopla".

Y, viene perfectamente a cuento en el caso de la
problemática que se está viviendo en el sistema
bancario internacional.

Tanto autoridades como expertos han señalado
que la dimensión de los problemas que se han
enfrentado es mucho menor a la que tuvimos en el
2008. Y tienen razón.
Pero, las decisiones que se han tomado en los

últimos días parecieran decir otra cosa.
Por ejemplo, en contra de todas las normas pru

denciales, las autoridades norteamericanas decidie
ron extender la protección a todos los depósitos
bancarios del Silicon Valley Bank o del Signature
Bank, y no solo a aquellos de 250 mil dólares o me
nos, como fijan las normas vigentes.
No hay sistema de seguros de depósito que pueda

cubrir el 100 por ciento de los depósitos bancarios,
sin tener un costo inmanejable.
Pero las autoridades norteamericanas decidie

ron ignorar sus propias reglas para evitar que se
fueran a presentar nuevas corridas bancarias.

Será difícil que en la siguiente quiebra bancaria
no se garanticen los depósitos de esta manera, lo
cual genera el mensaje de que los ahorradores
pueden colocar sus recursos en cualquier institu
ción, sin importar su calidad, lo cual es un pésimo
mensaje para el sistema bancario.
Lo anterior ocurrió en Estados Unidos.

Pero en Europa, la compra de Credit Suisse por
parte de UBS, que hubiera parecido imposible hace
apenas unos cuantos días, también fue un recurso
desesperado para asegurar que el pánico no se
extendiera.

No solo hay un golpe fuerte a la competencia
bancaria, sino que tiene que armarse la transacción
en días cuando algo así requeriría normalmente de
meses.

El Credit Suisse, por años, se había venido a
pique por problemas internos y ahora se le ha resca
tado. También hay un mensaje cuyas consecuencias
pueden ser muy negativas.
Y, por si fuera poco, los bancos centrales acor

daron el fin de semana un esquema de apoyos para
los swaps en dólares para evitar que vayan a surgir
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problemas de falta de liquidez en alguna parte del
mundo.

Por un lado, este conjunto de decisiones parece
adecuado para prever una problemática mayor
en los sistemas bancarios, que supuestamente no
va a llegar, según dicen las autoridades.

En los dichos se asegura que estamos lejos del
2008, pero en los hechos, se quiere prevenir una
crisis como la de entonces.

La realidad es que el ciclo alcista de las tasas
de interés no ha concluido y es probable que
mañana la Reserva Federal vuelva a decretar un au

mento de un cuarto de punto en las tasas de interés.
Y, no sabemos aún si será el último.
En la medida que el costo del dinero sea mayor,

los riesgos que corre el sistema bancario tam
bién aumentan.

El mayor de todos, sin embargo, tiene que ver
con la confianza.
Los sistemas financieros operan sobre la base

de la certidumbre que tienen los agentes econó
micos en que todo puede funcionar correctamente:
que si voy a retirar mi dinero allí va a estar o si voy
a cobrar mi crédito me lo van a pagar o voy a hacer
uso de las garantías.

Si esta certidumbre se pierde, no hay manera de
evitar que haya una espiral de desconfianza que se
puede convertir en crisis.

En México, se dijo la semana pasada reiterada
mente en la Convención Bancaria: tenemos una
banca muy sólida.

Es cierto y los números lo demuestran.
Sin embargo, ante la posibilidad de que hubiera

una crisis financiera de grandes proporciones, sería
imposible que no nos afectara pese a la solidez de
nuestra banca.

El efecto no solo sería en los bancos sino en otros

intermediarios, y también en la cotización del
peso frente al dólar, que ha resistido las turbulen
cias.

El de esta coyuntura pudiera ser un episodio que
se supere.
Pero, quienes peinan canas saben que aquel viejo

dicho: "esta vez es diferente", se ha escuchado una y
otra vez... antes de cada crisis financiera.
Así que más vale estar muy atentos y anticipar

aún los peores escenarios.
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Pemex intenta,
pero le ganan

ué animal tenía su¿Qcobertor San Marcos?

¿Qué edad tenían
cuando se enteraron de que esta
ba hecho de gas?

Puede ser invisible, pero el gas,
si no se quema es materia prima y
el negocio que más crece para los
petroleros estadounidenses.

Ayer, la Agencia de Informa
ción Energética (EIA) de Estados
Unidos reveló, en pocas palabras,
que ese país se consagra además,
como la máxima potencia de
hidrocarburos en el mundo. Sus

ventas de productos derivados de
petróleo a otros países crecieron 7
por ciento el año pasado respecto
a 2021.

Las empresas internacionales
instaladas del otro lado de la fron
tera vendieron casi 6 millones de
barriles diarios de esa mercancía.

Eso es seis veces más que lo que
produce Pemex.

¿Qué ocurre? ¿Por qué llevan
tanta ventaja a los de la torre de
la avenida Marina Nacional? A
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que los refinadores convencieron
primero al presidente Andrés
Manuel López Obrador. Por eso
es que en México todos hablan
de una refinería que algún día
funcionará en Tabasco, y en estos
días, de la que baña de polvo ama
rillo a los regiomontanos desde
Cadereyta.

En detrimento de la petrolera
encabezada por Octavio Romero
no hay planes de un gran comple
jo petroquímico nuevo.

Para mala fortuna nacional,
las ventas de gasolina en el
mundo ya no se elevan, pero las
de materias primas para plástico
y fibras no paran de crecer. Quien
esté libre de pecado, que aviente
los primeros leggins.

Lo explica directamente la
EIA: "Las exportaciones de Esta
dos Unidos del total de productos
derivados del petróleo, que no
incluyen el petróleo crudo, se
duplicaron con creces a 5.97
millones de barriles diarios en
2022 desde 2.31 millones de b/d
en 2010", advierte esa agencia del
gobierno estadounidense.

"El propano fue el produc
to básico de exportación más
grande por volumen en 2022. En
2010, Estados Unidos exportó

109 mil barriles diarios de propa
no, en comparación con casi 1.4
millones de barriles diarios en
2022".

Acá, Pemex produce 14 por
ciento menos gas licuado que
en 2018 y sin ese recurso no hay
manera de vender más propano
que es demandado, entre otros,
por asiáticos urgidos por fabricar
desde tapabocas hasta zapatos
deportivos.

La cifra ya está en 105 mil
barriles diarios, de acuerdo con
los datos que Romero le entrega
a la secretaria de Energía, Rocío
Nahle.

La fabricación de gasolina sí ha
recuperado terreno y ya anotó un
incremento del 44 por ciento en
lo que va del sexenio. Insuficiente
hasta la fecha para dar la vuelta
al desastre que dejó en la produc
ción de refinados la administra
ción del presidente Enrique Peña
Nieto.

Por eso, el resultado de la
relación con los vecinos podía
esperarse:

"Las exportaciones de gasolina
para motor de Estados Unidos
también aumentaron en 2022 y a
diferencia de las exportaciones de
destilados, superaron los volú

menes de 2019, alcanzando su
promedio anual más alto regis
trado".

"Históricamente, México ha
recibido la mayor parte de las
exportaciones de gasolina de
Estados Unidos, lo que siguió
ocurriendo el año pasado", divul
garon indolentes los analistas del
gobierno estadounidense.

En Pemex hacen su lucha con

una producción actual de casi
300 mil barriles diarios, pero
echen un ojo a lo que ustedes
siguen comprando a los estadou
nidenses en el otro extremo de la

bomba de la gasolinera: 450 mil
barriles diarios, hasta diciembre
de 2022.

La perspectiva no parece
cambiar por el momento. Las
refresqueras siguen deman
dando envases para entregarles
refrescos, mientras que el público
voltea a ver qué opciones hay para
reducir su gasto en una gasolina
que supera los 20 pesos por litro

Una demanda de derivados
de petróleo sigue creciendo,
mientras que la otra va en sentido
contrario.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se in

formarán cifras de empresas
exportadoras y la encuesta
Citibanamex; en EU desta
can las cifras de ventas de
casas usadas.

MÉXICO: El INEGI publicará
las cifras de la industria

manufacturera, maquiladora
y de servicios de exportación
(IMMEX) a enero.
Más tarde, Citibanamex

dará a conocer los
resultados de su encuesta de

expectativas.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación Nacional de

Agentes Inmobiliarios (NAR)
dará a conocer las cifras de
las ventas de casas usadas

en febrero; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
se registró un alza de 5.0 por
ciento en el mes.

Por su parte, la Oficina
de Estadísticas Laborales

[BLS] publicará su reporte
de vacantes disponibles y
rotación laboral por estado en
el segundo mes del año.

CANADÁ: La agencia de
Estadísticas de Canadá dará a
conocer el dato de la inflación
al consumidor en febrero.

—Eleazar Rodríguez
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La contención de otra crisis financiera

Cuando la Reserva Federal (Fed)
tomó su última decisión de políti
ca monetaria hace apenas unas
semanas ajusfando su tasa de
interés en 25 puntos base (pb),

nunca imaginó que las circunstancias pa
ra su siguiente decisión de esta semana ¡22
de marzo) cambiarían drásticamente. Ahora
se le responsabiliza de haber ocasionado la
quiebra de un par de bancos, el SVB y Silver
gate, y la liquidación de Signature Bank, con
el argumento que incrementó demasiado rá
pido su tasa de interés de referencia. Si hace
unas semanas la Fed evaluaba ajusfar al al
za 25 o hasta 50 pb su tasa de interés para
afianzar las expectativas de inflación a la ba
ja, ahora enfrenta la presión de pausar los in
crementos para no ocasionar más quiebras
bancarias. Es decir, un cambio de énfasis de
su objetivo.

Responsabilizara la política monetaria de
causar inestabilidades financieras equivoca
damente pasa por alto la responsabilidad de
las instituciones bancarias que quebraron al
no haber podido evaluar, manejar y diversi
ficar adecuadamente el riesgo de su porta
folio ante el acelerado aumento de tasas de
interés.

SVB concentró significativamente su expo
sición en las llamadas startups del sector tec
nológico, mientras que el caso de Silvergate
evidenció el gran riesgo que son las cripto
monedas como vehículo de inversión. Cuan

do surge una institución con problemas, lo
urgente como con el cáncer, es encapsular
la crisis para evitar el contagio y es lo que
han hecho acertadamente las autoridades
estadounidenses.

El caso de SVB reveló además otra grave

falla: la institución había decidido, después
de la pandemia, mantener el trabajo a dis
tancia (home office) para prácticamente to
dos los empleados. Este modelo de trabajo
no es adecuado para cualquier empresa de
cualquier sector. En el caso de SVB trascendió
que los mecanismos internos de compliance
(vigilancia, supervisión y adherencia a reglas
operativas y éticas) se dificultaban y fueron
muy laxos al tener al personal y los ejecutivos
trabajando desde sus casas.

En la coyuntura crítica actual, no haría
mucha diferencia si la Fed pausa o no su au
mento esta semana, lo que urge es entender
y diagnosticar las fallas que propiciaron es
tas quiebras; en todo caso, lo que se requie
re es un salto cualitativo en la regulación, no
uno cuantitativo. Es decir, no regular más, si
no regular mejor.

En Europa, los problemas financieros de
Credit Suisse (CS), evidentes desde hace
años, explotaron la semana pasada, y des
pués de una intervención del banco central
de Suiza por 54,000 millones de dólares,
durante el fin de semana se llevaron a cabo
intensas negociaciones para que el otro gi
gante suizo, UBS, terminara adquiriendo por
poco más de 2,000 millones de dólares a
CS, pagando 0.5 francos suizos por acción
cuando el día previo se cotizaban en 2 fran
cos suizos.

En México, los bancos están sólidamente
capitalizados con adecuados niveles de liqui
dez. El Banco de México no enfrenta el dile

ma de la Fed para ajustar su política moneta
ria. Por ello, es un buen momento para seguir
desligándose de las decisiones de la Fed,
consolidar la lucha contra la inflación y con
siderar aumentar 50 pb el día 30 de marzo.
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La banca mexicana ante la crisis

bancaria regional en Estados Unidos
Durante las últimas dos semanas

la conversación en los merca
dos financieros ha tenido co

mo epicentro la quiebra de
tres bancos regionales en Esta

dos Unidos (Silicon Valley Bank, Signature
Bank y Silvergate Bank) y el rescate de Firs
tRepublic Bank y Credit Suisse.
Como mencionamos en la edición de

Sin Fronteras del 14 de marzo, la percep
ción de riesgo sistémico comenzó a crecer
como onda expansiva, obligando a las au
toridades financieras en Estados Unidos a

tomar medidas extraordinarias para garan
tizar los depósitos de las instituciones inter
venidas y otorgar liquidez a otros bancos.
Mientras esto sucedía en Estados Uni

dos, las autoridades suizas otorgaron un
préstamo de emergencia de 50,000 mi
llones de euros a Credit Suisse (CS) para
comprar tiempo y que el otro gigante de la
banca suiza, UBS, absorbiera a CS.
Ante esta situación, resulta lógico pre

guntarse cuál es la situación de la banca
mexicana. En este sentido, vale la pena re
cordar que después del colapso de 1994
y del tortuoso rescate de 1995, el mapa
del sector financiero en México fue total
mente reconfigurado en la segunda mitad
de la década de los 90.

La entrada de grandes grupos finan
cieros internacionales con capital y la su
pervivencia de algunos grupos financieros
mexicanos, principalmente Banorte, com
binada con las lecciones de la crisis dieron

pie al nacimiento de un nuevo sistema ban
cario caracterizado por altos niveles de ca
pitalización y un enfoque conservador en

cuanto al manejo de riesgos.
Aunque el crédito bancario ha jugado

un papel menos importante al deseado co
mo motor de crecimiento, la solidez de la
banca ha sido suficiente para enfrentar
momentos muy complejos, como la Gran
Recesión del 200809 y la pandemia, sin
secuelas importantes.
Además de gozar de niveles de capi

talización muy altos, la banca mexicana
tiene características muy diferentes a la de
los bancos intervenidos en Estados Unidos.

En primer lugar, los bancos en nuestro
país están principalmente fondeados por
una base de depósitos del público ahorra
dor muy bien diversificada y con costos
muy bajos. Esto hace que una situación co
mo la de SVB, en la que pocos clientes de
depósito pudieron detonar una salida ma
siva de recursos en cuestión de horas, sea

mucho menos probable.
En segundo lugar, las políticas de otor

gamiento de crédito (tanto empresarial co
mo a personas físicas) y de inversiones de
tesorería han sido más que prudentes. El
sistema bancario en México cuenta con un

superávit de depósitos a cartera de crédito
y niveles de liquidez holgados.

Adicionalmente, a diferencia de lo que
ha sucedido en Estados Unidos, en don
de el alza de tasas ha tenido un impac
to negativo en la valuación de las inversio
nes en instrumentos de largo plazo de los
bancos, en México un entorno de tasas de
interés altas por lo general ayuda a que
las utilidades de los bancos sean más al

tas debido a un incremento en el margen
financiero.

Esto sucede porque el costo de fondeo

de los bancos mexicanos que proviene
de una amplia base de depositantes con
un porcentaje muy alto de cuentas a la vis
ta sin intereses se mantiene estable a pe
sar del alza en las tasas de referencia. Sin

embargo, las tasas de una muy buena par
te de la cartera de crédito de los bancos

¡con la excepción de los créditos hipoteca
rios y algunos otros activos) están a tasa
variable ligada a las tasas de referencia.

En las dos últimas crisis globales, la del
200809 y la del 202021, nuestro país
experimentó una terrible contracción en la
actividad económica, no obstante, la ban
ca las capoteo sin mayores sobresaltos.
A pesar de las fuertes contracciones en

el PIB, ninguna de estas últimas crisis fue
tan devastadora y traumática desde el
punto de vista económico y financiero co
mo lo fue la de 1995.

La mayor parte de los mexicanos recor
daremos esa crisis por la quiebra del siste
ma financiero mexicano y las secuelas que
provocó dicha quiebra durante casi una
década. La crisis de 1995 llegó en un mo
mento en el que tanto el sector privado co
mo el sistema financiero se encontraban en

un proceso de endeudamiento acelerado.
Al llegar la crisis, las tasas de interés se

dispararon al cielo y la banca mexicana
no contaba con capital suficiente para ha
cer frente a las grandes pérdidas que re
gistraba en su cartera y tuvo que ser resca
tada por el gobierno y los contribuyentes.

La reconstrucción del sistema financiero

mexicano tomó más de una década pero
se hizo sobre bases muy sólidas que han
permitido capotear otras crisis más graves
que la actual.
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Sigue adelante

Recompra deuda
Da visto bueno

La familia Robinson Bours, accionistas de control en In
dustrias Bachoco, el mayor productor de proteína avícola de
México, continúa con sus planes: para adquirir las aceitones
que aún permanécensn manos del público inversionista, con
el objetivo de concretar su deslisfa de las mercados bursátiles
de México y Estados Unidos.

La adquisición de un interés de 1.2% fue realizada mediante
Edificio j¡d Nk>rq®teBuqpilfcujkj qrt~l ijssp ¡rtajBfM
tes de la familia Robinson Bours, en operaciones individuales
gestionadas por Grupo Bursátil Mexicano (GBM) como interino
diario bursátil.

Con esta operación, él control de la familia incrementaría a
96.9% de las acciones de Bachoco.

La adquisición ocurre a unos días dé una comprarnedian
t&él mismo vehículo dé inversiónde un interés de 8%, qué le
permitió a la familia Robinson superar la participación de 95%
requerida por la ley mexicana para iniciar con los trámites de
desliste:

El conglomerado de consumo Fomento Económico Mexi
cano (FEMSA) recompró 1,798 millones de dólares de cuatro
de sus cinco bonos internacionales en una operación que for
ma parte de su estrategia de administración de pasivos.

El bono al que más recursos destinó os uno que vence en
2050, del cual adquirió 943 millones de dólares. De su bono
con vencimiento en 2043 reccropró 147 millones de dólares,
en tanto qus de sy§ bonos en euros recompró432 millones de
dólarafde uno que vena}«n 2028 y 276 millones de dólares
de otro qué vénceen 2033.

Grupo TMM, una compañía mexicana deservicios de lo
gística y transporte marítimo, dijo quésu asamblea dé accio
nistas avaló el 16 de marzo incrementar él capital social de la

tremía «rv «J pdtef i1 i ift ¡B1 rail Ion® 0P3^f!3 J pfB&s.
El movimientos hizo mediante la suscripción de 72 millo

nes: 370,286 acciones a un precio de 2.10 peses, pagado
ras en efectivo.

Snowball, plataforma de financiamiento colectivo de
capital, ha sido en los últimos dos años el crowd equity que
más ha cffiEidoen Latinoamérica, transaccionando más de
330 millones de pesos.

Recientemente, dio un paso importante para consolidar su
posición en el mercado al adquirir una casa de Bolsa en Esta
JÉPlVrtUlíifeinici ffajjSQ ¡OfW sto^tir^fcHlupnrBafiit
tech de inversión en operar en ambos países,.

Además, Snowball ha levantado su: Ronda Acón una valua
ción de 150 millones de dólares y una emisión dé capital del 5
por ciento. En la actualidad, la empresa ha cerrado el 50% del
capital émitidoy se.Sspera queén su primér año dé Operación
Crossborder capture más de 30 millones de dólares.

Amazon suprimirá otros 9,000 puestos de trabajo que se
suman a los 18,000 despidos ya anunciados a principios de
año.

El grueso del recorte se concentra en la actividad de informá
tica a distancia o cloud de Amazon Web Services fAWS), en el
departamento PXT dedicado a la gestión de recursos humanos,
personal de publicidad y en la plataforma de video Twitch.

Los despidos anunciados desde inicios deenero representan
alrededor de 1.7% de Jos efectivos de Amazon, quecontaba
.fBI 1,5M¡ is II jwss fwi y fifetJte Kü2

Esta nuevá ola de recortes de puestos sé debe a qlíe los aná
lisis tomaron más tiempo en algunos servicios, pero sostuvo qué
se trata del mismo principio de ahorro quemiotivó el anuncio
anterior.
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(lambió el
panorama, Qué
decidirá la red?
Hay un mensaje que insisten

en remarcar desde las esfe
ras oficiales estadounidenses

y este es que la quiebra de los
bancos como el Silicon Valley

Banky el Signatura Bank fueron hechos ais
lados en instituciones de nicho que no ha
brán de contagiar a los grupos financieros
sistémicos de ese país.

La situación del Credit Suisse debilitó ese

discurso, pero lo ubicaron como un proble
ma de los suizos y las consecuencias de vi
vir en un mundo económico y financiero
aparte.

Lo que quedó claro es que sí hay conse
cuencias con el incremento en el costo del

dinero tan rápido en una economía como
la estadounidense que se había vuelto adic
ta al dinero gratuito.

Lo primero que ocurre en estas fiestas
financieras que salen mal es que hay un
golpe a la confianza. Dejó de ser lineal la
trayectoria esperada de alta inflación, al
tas tasas, baja inflación, regreso de las ta
sas y después la calma de la neutralidad
monetaria.

Hoy la Reserva Federal de Estados Uni
dos (Fed), de la mano del Departamen
to del Tesoro, tienen que preocuparse por
mantener el sistema bancario en una sola

pieza al tiempo que continúan con la lucha
contra las altas tasas inflacionarias.

Ya no es automático pues que mañana
que el Comité de Mercado abierto de la
Fed aumente entre un cuarto y medio punto
porcentual la tasa interbancaria a un día.
Y no es ya lineal porque en la medida

que sube el precio de los dólares más en
tidades financieras podrían verse atrapa
das en la trampa de los plazos de los bo
nos del Tesoro.

Pero, al mismo tiempo, la inflación se
mantiene en ó% anual que es el triple de la
tradicional meta inflacionaria de 2%, mien
tras que la inflación subyacente se resiste a

disminuir por las presiones en los precios de
los servicios.

No es lo mismo pronosticar una ligera
recesión como producto de las altas tasas y
su impacto en el consumo que anticipar que
más bancos con problemas de liquidez pu
dieran precipitar una recesión producto de
una crisis financiera.

La estrategia en marcha por parte de las
autoridades monetarias y fiscales de Esta
dos Unidos, de la mano de los bancos cen
trales de otras partes del mundo como la
Unión Europea, es abrir la cartera de los
dólares a las entidades financieras que lo
requieran para cubrir sus necesidades de
liquidez.
No le quieren llamar rescate, pero es

una forma de evitar la reacción en cadena

que puede generar el pánico en los merca
dos. Vamos, ya lo hemos visto en fechas tan
cercanas como el 2009.

La incógnita es si la Fed acompañará sus
esfuerzos de liquidez con una pausa en los
incrementos de las tasas de interés o si bien

separará los caminos del apoyo a la soli
dez financiera con esos dólares disponibles
de un lado, y del otro, la lucha contra la in
flación con un aumento de la tasa de inte
rés mañana.

El Banco Central Europeo no se tocó el
corazón y subió 50 puntos base su tasa re
ferencial. Pero el que lleva la voz cantante
es el banco central de Estados Unidos y so
lo hay que esperar a mañana para ver qué
deciden.

La estrategia en marcha por parte de las autorida
des monetarias y fiscales de Estados Unidos, de la ma
no de los bancos centrales de otras partes del mundo
como la Unión Europea, es abrir la cartera de los dóla
res a las entidades financieras que lo requieran.
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La entrega de tarjetas SIM de CFE Teleeom en CDMX
Gerardo Flores
@GerardoFloresR

El lunes de la semana pasada nos
enteramos por dos diarios de cir
culación nacional que la dele
gada de los "Programas para el
Bienestar" para la Ciudad de Mé

xico había dado a conocer que el gobier
no federal había iniciado la entrega de
1 6 mil tarjetas SIM para telefonía móvil
"del programa Internet para Todos" a be
neficiarios y derechohabientes de los Pro
gramas del Bienestar que quieran contar
con el servicio de telefonía móvil que ofre
ce la Comisión Federal de Electricidad

(CFE).
Al ver las notas de los dos diarios se pue

de inferir sin mayores complicaciones que
fueron elaboradas a partir de algún comu
nicado de ese ente que se denomina "Pro
gramas para el Bienestar", porque el conte
nido de ambas es muy similar en cuanto al
anuncio en sí, lo que se está entregando a
los beneficiarios de los programas (las tarje
tas SIM), las características del paquete que
les obsequian durante el primer mes, y los
requisitos para obtenerla. Lo que los benefi
ciarios del programa obtienen con la tarjeta
SIM '.. incluye la activación y el paquete bási
co mensual gratis durante el primét mes. Este
paquete SÉSBHdurante 30 días 600 MB en
redes sociales, 1 GB de internet,:? 00 minutos
de telefon ía y 50 sms,..".
Nadie está en contra de que el gobier

no estructure programas de apoyo para
que personas u hogares en los deciles
más bajos de ingreso puedan tener ac
ceso a servicios de telecomunicaciones,

principalmente la banda ancha, o bien,
para que personas que viven en locali
dades donde no hay cobertura de redes
comerciales por el elevado costo que sig
nifica llevar servicio a esas zonas, se be
neficien por la llegada de este tipo de
infraestructura.

Sin embargo, en el caso de lo que está
haciendo el gobierno federal, o está tra
tando de hacer, con la empresa CFE Te
lecomunicaciones e Internet para Todos
(CFETEIT) hay mucha confusión. Primero,
porque se trata de una empresa que ob
tuvo una concesión para participar como
un operador más en el sector telecomuni
caciones, con limitaciones que le impiden
operar en zonas donde ya hay presencia
de otros operadores que ofrecen el servi
cio de telecomunicaciones móviles.

Su presencia en el mercado genera
confusión porque cuando empezó a ofre
cer servicios en distintas zonas del país,
no quedó claro si realmente se estaba cir
cunscribiendo a las zonas que tiene per
mitidas, según su concesión. Desde aquel
momento se percibió que al Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT) no le in
quieta si este concesionario cumple al pie
de la letra lo que establece su concesión,
en cuanto a lo que puede hacer y lo que
no puede hacer, porque guardó silencio
ante las dudas que surgieron en los me
dios sobre el tema.

Lo que está muy claro es que CFETEIT
no puede ofrecer tarjetas SIM en ninguna
de las 1 ó alcaldías de la Ciudad de Mé

xico, porque todas tienen cobertura por
parte de otros operadores. Lo único que
puede hacer CFETEIT en esas 1 ó alcaldías
como concesionario es ofrecer su servicio

de mayoreo a otros operadores, pero no
al público en general.
También genera confusión que se anun

cie la entrega de las tarjetas SIM como
parte de los "Programas para el Bienes
tar", porque dentro de todos los progra
mas que enumera el sitio de internet de
esta entidad, no existe programa alguno
que se llame "Internet para Todos".
Así que la entrega que está haciendo

el gobierno federal de las 1 6 mil tarjetas
SIM se aparta del marco regulatorio previs
to para el sector telecomunicaciones, tanto
por lo que hace a las limitantes de CFETEIT
previstas en su título de concesión para
brindar servicios al menudeo en CDMX,
como las disposiciones en materia de com
petencia previstas en la ley de la materia.
Así que estamos frente a una conduc

ta tanto del propio gobierno federal co
mo de CFETEIT que no es consistente con
el marco legal para el sector telecomuni
caciones, conducta que un órgano regu
lador con autonomía constitucional efec

tiva debería revisar, ¿lo estará haciendo
el IFT? Este caso ilustra la importancia de
que el regulador sea independiente del
gobierno central o de sus empresas por la
falta de certeza que pueden generar a los
demás operadores. De hecho es compro
miso en el TMEC.
*El autor es economista.
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¿CÓMio ahorrar cuando no has logrado hacerlo?
No es un secreto que a mu

chas personas les cuesta
trabajo ahorrar. Es como
si el dinero que reciben les
quemara las manos. Algu

nos lo logran gracias a la tecnología, pe
ro muchas veces terminan necesitando ese

dinero para otras cosas, lo que causa frus
tración. Esto sucede en todos los niveles de

ingreso.
Recuerdo muy bien el caso de una per

sona que se sentía así: por más que lo in
tentaba, no se sentía capaz de ahorrar.
Hablamos mucho y nos metimos a profun
didad en sus hábitos financieros. Antes lle

vaba un presupuesto pero siempre lo exce
día. Llevaba un registro de gastos pero a
medias: no estaba bien reconciliado con
sus movimientos bancarios.

Nos pusimos manos a la obra. Con ba
se en la información que tenía, esboza
mos un plan de gastos y le sugerí una he
rramienta para registrarlos, conciliarios y
llevar un buen control. Después de un mes
el panorama estaba ya más claro:
1 .Gastaba mucho en gustos pequeños,
pero que sumaban. Todos los días pasa
ba por un café de camino a la oficina. A
veces incluso un sándwich si no le había
dado tiempo de desayunar.
2.Estaba suscrito a más de 5 servicios de

streaming ¡entre música y televisión), ade

más de otras compras recurrentes dentro
de aplicaciones, algunas que ni siquiera
utilizaba con regularidad.
3.Muchas veces al mes llegaba muy can
sada del trabajo, le daba flojera cocinar y
ordenaba comida a domicilio.

Cada gasto individual parecía pequeño,
pero ¡untos sumaban bastante. Su primera
reacción fue justificarse. Es natural. No ne
cesariamente está mal. Simplemente esos
hábitos, esos "gustos" en lugar de ayudarle,
le alejan de cosas que son más importantes.
A veces cuesta trabajo diferenciar entre

lo que queremos y lo que necesitamos. Pe
ro es una distinción importante. También
es difícil tener siempre claras nuestras prio
ridades, porque hay veces en la vida que
no sabemos lo que queremos y por qué
éstas evolucionan o cambian según el mo
mento en el que nos encontramos.
Por eso es importante hacer un plan de

gastos y lograr un balance que nos permita
darnos ciertos gustos de vez en cuando (te
ner calidad de vida) y a la vez tener cubier
tas aquellas cosas que verdaderamente son
importantes para nosotros. De eso se trata.

El ahorro es importante, pero no se trata
de ahorrar por ahorrar. Para lograrlo tene
mos que tener un motivo poderoso, un ob
jetivo claro que esté alineado, precisamente,
con nuestr as prioridades y con nuestros valo
res. ¿Qué es realmente importante para ti?

Entonces hacemos un plan de gastos.
Cada vez que recibimos nuestro ingre
so, nos hacemos esta pregunta: ¿Qué es
lo que necesito que este dinero haga por
mí, antes de que me vuelvan a pagar? Le
doy a cada peso que gano un trabajo, lo
asigno a diferentes funciones ¡categorías
de gasto).
Como tengo un objetivo que es priori

tario (muy importante para mí) entonces le
asigno una cantidad.

Eso es ahorrar. Pero para que todo esto
funcione, tengo que aprender a controlar
mi dinero, con las herramientas de las que
hablamos en la columna anterior. Porque
si no lo hago, aunque "ahorre", aunque
haya pasado ese dinero a otra cuenta pa
ra no mezclarlo, tarde o temprano tendré
que usarlo para cubrir un faltante.

Especial énfasis en gastos irregulares.
Mucha gente los olvida porque no ocu
rren cada mes, pero siguen siendo un gas
to. Como por ejemplo: el impuesto predial
anual, la tenencia, las vacaciones, rega
los de cumpleaños o las fiestas navideñas.
Si no los consideramos en nuestro plan

de gastos para irlos "pagando" poco a
poco (guardando dinero para que cuan
do se presenten, no nos causen ningún
desequilibrio), terminaremos echando ma
no de ese "ahorro" que habíamos ¡untado
para sufragarlos.
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La TUA, el nuevo
fantasma
En medio de los dimes y diretes

que traen las autoridades de las
diversas secretarías de Estado,
en esto que ya se ha convertido
en la Serie novelada "La dispu

ta por la aviación", alguien tuvo a bien
susurrarle al oído al presidente de la Re
pública que "los boletos de avión son
muy caros". Además, como si no hubie
se otros medios de transporte en el país,
o como si todos los sectores productivos
marcharan a la perfección, hay una es
pecie de campaña para mostrar lo mal
que, según los detractores, funcionan las
aerolíneas mexicanas. Es evidente que
no han salido de las fronteras de este

país.
Por lo pronto, se ha encontrado un

presunto culpable de lo caro y malo que
se supone es nuestro transporte aéreo.
De las aerolíneas a los tripulantes, del
control de tránsito aéreo a las empresas
exclusivas de carga, de las opciones ae
roportuarias deTexcoco a la Base Militar
de Santa Lucía y su nueva terminal AIFA,
de la Categoría 2 a las regulaciones del
sector, del Cabotaje a las circulares obli
gatorias: a cada aspecto le ha tocado
su temporada y sus consiguientes villa
nos y dramas.
Y ahora le ha tocado el turno a la Ta

rifa de Uso de Aeropuerto (TUA), que es
de donde salen los fondos para mantener
y modernizar las terminales aeroportua

rias de todo el país. No olvidemos que sin
aerolíneas no hay aeropuertos, pero tam
poco soslayemos que sin aeropuertos no
hay aerolíneas y al final de todo, el único
que es indispensable es el pasajero, que
es quien paga los platos rotos de las deci
siones unilaterales o sesgadas.
Por eso es que el asunto no puede to

marse a la ligera. La TUA, aunque sí jue
ga un papel relevante, no es ni el prin
cipal factor a tomar en cuenta, ni en
muchos casos, es el único costo relevan
te del boleto de avión. Todo depende del
precio ponderado promedio de los bole
tos, sería interesante saber cuál es éste,
así como el precio promedio de la TUA
que, según los entendidos, ronda los
500 pesos.

Pero aquí lo importante es saber cómo
lograr tener una industria de transporta
ción aérea que, en primer lugar, no viva
en la feroz guerra de la sobrevivencia.
Segundo, que para el Estado mexicano
la aviación vuelva a ser el sector estra

tégico y prioritario que le permite desa
rrollar otras industrias que generan gran
des cantidades de divisas. Tercero: que
se tome en cuenta la aportación que ca
da subsector hace a la industria aérea,
es decir, tan importante es el inversionis
ta de aerolíneas como los trabajadores,
los aeropuertos, los servicios auxiliares,
el control de tránsito aéreo, los taxistas
del aeropuerto y las tecnologías que agi
lizan los trámites.

Todo ellos se deben a un solo objetivo,
que es dar el mejor servicio al mejor pre
cio para unos personajes que son los que
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DiMo protegerá información,
hasta del SÁT
Viene una nueva plataforma para facilitar las transacciones de

dinero virtual entre particulares.
Se trata de una nueva funcionalidad que anunció a princi

pios de este mes el Banco de México, que gobierna Victoria
Rodríguez Ceja.

Es una nueva herramienta que desarrolló Banxico. Los bancos priva
dos, ya están trabajando con el banco central para poder ofrecerla a sus
clientes.

Se trata de una herramienta que permitirá hacer transferencias de dine
ro entre particulares que se conocen entre sí y se tienen confianza.

Se llama Dinero Móvil ó por su sigla DiMo.
Lo único que se necesitará es el número telefónico de la persona que

recibirá el pago para que el que desea depositarlo lo haga desde su pro
pio teléfono móvil.
DiMo no sustituirá al CoDi como se conoce al Cobro Digital, herra

mienta también de Banco de México.
DiMo y CoDi, son diferentes y serán complementarias.
El CoDi es una plataforma que facilita las transacciones de pago y co

bro a través de transferencias electrónicas, de forma rápida, segura y efi
ciente, a través de teléfonos móviles, sin costo alguno, y en un esquema
de 24 horas por los 7 días de la semana.

Esta plataforma se utiliza para realizar transacciones entre personas y
establecimientos comerciales.

DiMo es una plataforma que facilitará las transacciones de pago y co
bro entre particulares que se conocen y se tienen confianza.

DiMo, asegura la gobernadora de Banco de México, no tendrá ningu
na relación con el fisco.

La base de datos de DiMo la resguardará el instituto central y no ten
drán acceso a ella, los bancos comerciales.

El Instituto Central resguardará la información de las personas, con el
propósito de garantizar su seguridad y confianza.

DiMo, igual que el CoDi operará a través del Sistema de Pagos Elec
trónicos Interbancarios (Spei). El Spei es la infraestructura de pagos de
Banxico que permite a sus participantes: bancos, casas de bolsa, sofipos
y otras entidades financieras reguladas, enviar y recibir pagos entre sí pa
ra poder brindar a sus clientes finales el servicio de transferencias electró

nicas en tiempo real.
El Spei es la columna vertebral del banco de bancos mexicano. El Spei

es una especie de tubería central a la que se conectan las instituciones fi
nancieras reguladas.
A través de esta tubería de manera segura cargan y abonan las cuen

tas de los bancos y clientes.
El CoDi y DiMo son las tuberías por las que corren y correrán los pagos

entre las personas y los comercios y entre los particulares.
El CoDi no ha tenido el desempeño esperado, pero sí está avanzando.
Cuando se lanzó en el año 2019 se proyectó que al año siguiente ten

dría 18.1 millones de usuarios y 28 millones de transacciones.
Para el 2021 apenas había llegado a 9.ó millones de cuentas válida

dfasy 2.57 millones de transferencias.
Claro, hay que considerar que se atravesó la pandemia del Covid19.
Veremos cómo reciben los usuarios a DiMo.
Tendrá que remontar la natural desconfianza que la mayoría de las

personas tienen por la posibilidad de que los pueda rastrear en SAT.
Veremos.

Atisbos
Con una inversión de 13 mil millones de dólares Sempra Infraestructura
construirá una nueva planta de licuefacción de gas natural en Port Arthur,
en el Condado de Jefferson, Texas, en el Golfo de México.

Sempra, anunció que su subsidiaria de la cual es propietaria al 70%
, Sempra Infraestructura, tomó la decisión final de inversión para el de
sarrollo, construcción y operación del proyecto Port Arthur LNG Fase 1.

La apuesta de la empresa que tiene presencia en México y Estados Uni
dos es por el gas natural y hacia un futuro más sostenible.
Su objetivo es un futuro con menos emisiones de carbono a nivel

global.
El gas natural genera hasta un 20% menos de C02 que los combusti

bles convencionales y está libre de otras emisiones.
Port Arthur permitirá exportar este recurso a países de Europa y Asia.

Apenas en febrero firmó con la CFE y Grupo Carso un memorándum de
entendimiento que se espera se materialice en la construcción de un duc
to de gas natural entre Sonora y Baja California que, finalmente, conecte
a la península con el resto del país.
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MÉXICO SA
Lázaro Cárdenas, grandeza histórica
Neolibera les, enem igos de México //
Recuperar la riqueza de la nación

CARLOS FERNANDEZVEGA

FRENTE a LA grandeza histórica de
Lázaro Cárdenas, quien recuperó pa
ra los mexicanos lo que Porfirio Díaz
y algunos más entregaron a particu
lares, el régimen neoliberal no sólo

aparece depredador y entreguista, porque en
lugar de defender el interés nacional abrió las
puertas de par en par para entregar la riqueza
del país a una minoría rapaz, siempre con el dis
curso de que su intención sólo era "modernizar"
a México, cuando no hizo otra cosa que privati
zar lo que pertenecía a todos los habitantes de
esta República.

DE AHI QUE, en el acto conmemorativo del 85
aniversario de la Expropiación Petrolera, con
Zócalo y calles adyacentes a tope, el presidente
López Obrador calificó a esa minoría de "hipó
crita e irresponsable", pues mintió miente
permanentemente para saquear al país, al que
convirtió en un negocio particular pasando por
encima de los mexicanos.

LÁZARO CARDENAS NO hubiera concreta
do la expropiación de 1938 "sin las cualidades
excepcionales de un hombre noble y justo", dijo
López Obrador, pero, en especial, sin el apoyo
popular, porque campesinos y obreros lo iden
tificaban "como el defensor de sus intereses.
A diferencia de políticos arribistas o de la élite,
profesaba un sincero y profundo amor al pueblo
... No ha existido en México un presidente tan
cercano a los humildes como el general, ni tan
convencido de la causa de la justicia social".

EN CAMBIO, LOS gobiernos neoliberales (y
algunos más antes de ese periodo, como el de
Miguel Alemán Valdés, con los "contratos de
riesgo", cancelados por don Jesús Reyes Heroles
en la segunda mitad de los años 60, y retomados
por Fox, Calderón y Peña Nieto con otros nom
bres, se dedicaron a saquear, despilfarrar y ha
cer jugosos negocios privados con los bienes de
la nación, siempre con la mentira por delante.

POR EJEMPLO, EN la primera conmemora
ción de la expropiación petrolera de su sexenio,
Vicente Fox dijo: "va mi compromiso ante la
nación: Pemex no se privatizará, porque ese es
el claro deseo y mandato del pueblo de México
... (pero) es hora de asumir nuevos compromi

sos y tomar decisiones, y ante la modernidad
(sinónimo neoliberal para privatización) encon
traremos los mejores caminos para la industria
petrolera". Inventó los contratos de servicios

múltiples para que el gran capital participara en
exploración, producción y comercialización de
gas en la cuenca de Burgos. El primero de ellos,
el más jugoso, fue para la trasnacional Repsol, y
prometía "autosuficiencia" en ese combustible.
Fue un rotundo fracaso para el país, no para la
empresa española, mientras cacareaba: "no es
tiempo de ir a la fiesta del despilfarro".

EN MATERIA PETROLERA, Felipe Calderón
no hizo otra cosa que abrir las puertas al capital
privado, y proponía "resolver los problemas
con soluciones creativas" (léase privatización),
amén de que "las reservas petroleras alcanzan
para menos de 10 años y el riesgo es que Méxi
co en lugar de ser exportador se convierta en
importador de petróleo" (con Fox, las reservas
se desplomaron 52.4 por ciento), por lo que "es
indispensable contar con un nuevo modelo de
gestión sustentado en la flexibilidad operativa"
(léase "la ineludible participación del capital pri
vado"). Borolas "inventó" su propio modelo de
contrato para el gran capital, por medio del cual
cedía "las actividades sustantivas" de Pemex
Exploración y Producción, mediante concesio
nes de 25 a 30 años (renovables). A la entonces
paraestatal sólo le correspondía 10 por ciento
de la utilidad, pero el "riesgo ambiental" lo asu
mía íntegramente. Además, mintió descarada
mente con la supuesta Refinería Bicentenario.

CON SU "REFORMA" energética, Enrique
Peña Nieto dijo: "nunca he postulado privatizar
Pemex". El problema es que "la gallina de los
huevos de oro se nos fue secando, se nos fue
acabando" y "se trata de modernizarla para que
pueda ser una palanca mucho más fuerte y só
lida para el desarrollo nacional... Habremos de
contrastar los dogmas del pasado con los postu
lados del presente". La "reforma" fue aprobada
en diciembre de 2013; para noviembre de 2018,
Pemex reportaba la peor crisis de su historia.
Otro rotundo fracaso para el país, pero con po
líticos y empresarios con las alforjas colmadas,
aunque nunca tuvieron llenadera.
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ENTONCES, A RECUPERAR lo que es de la
nación.

Las rebanadas del pastel
DOS DÉCADAS DE Jacques Chirac a Em

manuel Macron y Francia no ha dejado de
arder socialmente. Las políticas neoliberales
del régimen galo arrasan, asfixian y exprimen al
pueblo. ¿Hasta cuándo, mon Dieuí

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Manifestantes corean consignas contra el
gobierno francés, ayer, durante una protesta

en París por eL intento de elevar La edad de
jubilación de 62 a 64 años. Foto Ap
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

La excepción
y la regla
MIGUEL PINEDA

LOS GOBIERNOS DE los
países desarrollados nos
quieren hacer creer que

las quiebras bancarias de Silicon
Valley Bank, de Credit Suisse, de
Signature Bank y de las que se
acumulen esta semana son una
excepción y que el sistema finan
ciero internacional se encuentra
más fuerte que un roble.

LAS AUTORIDADES SEÑA
LAN que no pasa nada, pero los
bancos centrales de Canadá, Gran
Bretaña, Japón, Estados Unidos,
Suiza y el Banco Central Europeo,
así como no queriendo, le darán
liquidez al mercado para tratar
de evitar nuevas quiebras. Con
ello, tratan de restablecer la con
fianza entre los ahorradores para
que mantengan su dinero en los
bancos.

PERO LA REALIDAD es otra,
existe un gran nerviosismo. En el
caso del Credit Suisse los ahorra
dores retiraron en un día 11 mil
millones de dólares, de un apoyo
del gobierno de 54 mil millones.
Para evitar la debacle, el gobierno
fusionará este banco con UBS y
ofrecerá 108 mil millones de dóla
res de apoyo por posibles corridas
financieras.

POR SU PARTE, un grupo de
bancos de Estados Unidos quieren
que el gobierno proteja ahorros
por cientos de miles de millones

de dólares por un mínimo de dos
años. Es decir, si los inversionistas
quieren retirar el dinero en forma
masiva solicitan que el gobierno se
haga cargo. Cuando hay utilidades
les corresponden a los accionis
tas de los bancos, pero ante las
pérdidas quieren que las pague el
gobierno.

EL CÍRCULO VICIOSO en que
nos encontramos presenta el
siguiente desarrollo: 1. Ante el
coronavirus los gobiernos impri
mieron mucho dinero. 2. Parte de
los recursos en exceso se deposita
ron en los bancos que compraron
instrumentos de largo plazo con
bajas tasas de rendimiento. 3. La
gran liquidez del mercado generó
un proceso inflacionario. 4. Para
controlar la inflación los gobier
nos subieron las tasas de interés.
5. Los inversionistas comenzaron
a retirar su dinero porque los ren
dimientos no compensan la infla
ción. 6. La salida de recursos obli
ga a los bancos a vender los bonos
con bajas tasas para pagarle a los
ahorradores. 7. Los bancos pier
den mucho dinero y sus activos
bajan de valor. 8. Las instituciones
más débiles quiebran. 9. Para
evitar la debacle intervienen los
gobiernos y dicen que todo está
bajo control.
LA CRISIS FINANCIERA global
apenas comienza.
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El anterior Pesos y Contrapesos fue
un apéndice a las cinco colum

nas de la semana pasad a, dedicadas al
tema de la prohibición de las drogas,
en las cuales presenté argumentos en
contra de su prohibición y a favor de
su legalización, lo cual no implica favo
recer su consumo.

En el Apéndice I respondí a tres "razones" a favor de
la prohibición: porque los drogadictos causan daños mo
rales a terceros; porque el gobierno debe dedicar recursos
a la atención de los drogadictos, que son un problema de
salud pública; porque el drogadicto puede cometer deli
tos, "razones" más que suficientes, para algunos, para que
el gobierno prohiba las drogas, prohibición que debe abar
car' desde la producción hasta el consumo.

En este Apéndice II haré referencia al Análisis Econó
mico del Derecho (AED), lo que en inglés se conoce como
Law and Economics, que no hay que confundir con el Aná
lisis del Derecho Económico, AED que se pregunta, ade
más de por la justicia de las leyes, por su eficacia, por ejem
plo: ¿Cuáles pueden ser las consecuencias de una ley una

vez promulgada?, consecuencias que no necesariamente
serán las que pretende el legislador, porque entre la pro
mulgación de la ley y su cumplimento está la libertad de
los ciudadanos para decidir si la cumplen o no, razón por
la cual muchas leyes no se cumplen, no consiguiéndose
el objetivo del legislador, tal y como sucede con las leyes
que prohiben desde la producción hasta el consumo de
drogas, leyes que no obedecen desde productores hasta
consumidores, cada uno por razones distintas.

El consumidor no obedece la ley porque, dado que el
drogadicto es un vicioso, necesita seguir consumiendo
drogas, vicio mata prohibición, por lo cual sigue deman
dándolas, lo cual lo conecta con el oferente, que seguirá
produciéndolas y ofreciéndolas, en primer lugar, por la
primera ley del mercado, allí donde hay demanda efectiva
(el consumidor paga el precio al cual el productor lo pro
vee), habrá oferta y, en segundo término, porque, dado
que la prohibición aumenta el riesgo de producir, ofrecer
y vender drogas se incrementa su precio para compensar
el mayor riesgo, mayor precio que, por tratarse de un vicio,
que debe satisfacerse a toda costa, el drogadicto pagará, lo
cual le permite al narcotraficante obtener mayores ganan
cias, que en la práctica son multimillonarias en dólares, lo
cual lo incentiva a expandir el negocio, lo que logra en
ganchando más gente a las drogas. ¿Resultado? Un círculo
vicioso (nunca mejor dicho), perfecto.

¿Qué quiere decir lo expuesto en el párrafo anterior?
Que si respondemos correctamente a la pregunta por
las posibles consecuencias, una vez promulgadas, de
las leyes que prohiben las drogas, las mismas crean las
condiciones, tanto por el lado del consumo como de la
producción, para su incumplimiento, por lo que son
leyes ineficaces, ineficacia que encuentra una de sus
causas en el hecho de que también son injustas, porque
prohiben vicios, que no son delitos, que no violan dere
chos, por lo que no deben prohibir se (falta explicar, lo que
no hago por falta de espacio, por qué leyes injustas son,
además, ineficaces).

El AED ayuda a entender por qué la prohibición gu
bernamental de las drogas es ineficaz: porque lo que no
funciona no es el cómo (si se hiciera de otra manera sí fun
cionaría), sino el qué (hágase como se haga no funciona).
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Alguien cometió un enorme error en la compañía que diri
ge Fernando González: al allanar con fuerzas públicas las

instalaciones SacTun (antes Calica) de Vulcan Materials en el
puerto de Punta Venado, Quintana Roo, la empresa más inter
nacionalizada de México se expone a las represalias legales que
tomará la firma a cargo de Thomas Hill, al tiempo de escalar un
conflicto diplomático en el marco de los múltiples desencuen
tros que Andrés Manuel López Obrador tiene con el gobierno de
Joe Biden y el poder legislativo estadounidense.

Ayer por la mañana la ocupación de esas
instalaciones era noticia en todo Estados Uni

dos a través de Fox News, cuya retórica es poco
amable para con México; la directiva de Vulcan
Materials pidió al embajador mexicano Este
ban Moctezuma, que el Gobierno mexicano
desalojara inmediatamente su propiedad.

El mensaje que Vulcan envía es que en
México ya no es seguro el Estado de derecho,
pues la ocupación se hizo de manera arbitraria,
sin órdenes legales..., o sea, una suerte de ex
propiación gubernamental a la que Cemex se
prestó. Y es que, como es sabido, por orden pre
sidencial directa, Profepa y Semarnat, a cargo
de María Luisa Albores, clausuraron en mayo
de 2022 las instalaciones de SacTun alegando
el impacto ambiental por la extracción de ma

terial pétreo aunque, como se demostró en los
Guacamaya Leales, el objetivo era aprovechar
las más de 2 mil hectáreas de SacTun par a una
estación del Tren Maya y un complejo turístico.

Cemex arrendó terrenos en el área por
tuaria de SacTun por 20 años, contrato que
venció el 31 de diciembre de 2022 y que no
fue extendido, cosa que no gustó en Cemex y
habría amenazado que el puerto sería confisca
dos por el Gobierno..., Gobierno que, por cier
to, sabe que sólo en Punta Venado es posible
la descarga segura y eficiente de material de
construcción y de los dos millones de tonela
das de balasto que se le compran a la dictadura
cubana de Miguel DíazCanel, para estabilizar

las vías del Tren Maya, que supervisa Javier
May en Fonatur.

Vulcan ofreció alijar el barco de Cemex el 23
de marzo cuando pudiera garantizar la contra
tación de personal y completar las reparaciones
(debido a su inactividad) para garantizar la segu
ridad operativa. Pero la amenaza se cumplió con
creces el pasado 14 de marzo con fuerza naval,
con la policía estatal, y fuerzas especiales de
investigación, sin importarles el arbitraje inter
nacional por el cual México podría ser obligado
a indemnizar con 1,500 millones de dólares a la
firma estadounidense.

Ya no se trata, pues, de un simple conflicto
entre Cemex y Vulcan, e involucra el cumpli
miento del TMEC. Después de esto, la relación
entre México y EU baje de 6 a 5, según la califi
cación hecha por Hillary Clinton en la 86° Con
vención Bancaria.

RomoGush, montaje irregular en Polanco
Sigue la mata dando. Resulta que el exalcalde
de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, armó un
montaje en 2019 para "legalizar" la construcción
de la plaza comercial ubicada en Lafontaine 110,
Polanco, pues la edificación excede la altura per
mitida por el Plan Parcial de Desarrollo Urbano
de Polanco. Dicho montaje se realizó el 24 de
julio de 2019, cuando Romo y su director jurídico,
Gustavo García El Gush Arias, hicieron un video
para anunciar la demolición del último nivel de

esa plaza según para acoplarla con la normativi

dad. Con el video y las fotos se hizo gran alharaca
oficial de cómo Romo hacía cumplir la ley, sí o
sí. Pero sólo fue un show mediático, pues si bien
hubo tal demolición, la administración actual de
Miguel Hidalgo confirmó que no existe docu
mento ni expediente alguno que avale esa acción
jurídica, cosa que debió documentar El Gush por
ser el área bajo su responsabilidad.

Ésta es la razón y en atención a quejas veci
nales, por qué el pasado 17 de febrero, la nueva
alcaldía Miguel Hidalgo clausuró esa plaza: fue
purotongoy no se ajustó alas disposiciones del
Programa Parcial Polanco, dejando en claro que
el inmueble fue autorizado y construido duran
te la administración de Romo.

Almendrita financiera. Resulta que en Nafin
y Bancomext tienen a su propia "Almendrita"
como la que parte y comparte en el ISSSTE. Se
trata de la directora de Administración y Finan
zas, Paulina Moreno, quien llegó al cargo por
recomendación tras ocupar cargos de medio
pelo en Infonavit, SAT y Banobras..., ¡y como
coordinadora de optimización en los procesos
de abasto del Insabi que ha dejado de proveer
30% de los medicamentos a los hospitales pú
blicos! Y vaya, Almendrita Financiera y su jefe
Luis Antonio Ramírez Pineda andan a la greña
con sus sindicatos sin importarles el llamado
desde la mañanera a detener esos pleitos.
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Confianza en el
sector financiero

17
s indispensable tener un sistema

1^1 i financiero estable y sai»; sin el, es
imposible el correcto funciona

mientodela economía Alproblemadetresban
cos estadunidenses—Silicon Valley, Signature y
First Republic— se suma Credit Suisse.
En México vendió su negocio de bancapriva

day liquidó a sus empleados desde el año pasa
do. La situación de algunos bancos se teme que
parezca una repetición de lo ocurrido en 2008.
Yo no lo creo. Cada una de estas entidades tiene

una situación particular para sus problemas.
No es como enla crisis hipotecaria, donde todos
padecían del mismo mal Todos habían abusa
do de otorgar créditos de manera irresponsable
y tenían en la panza bonos de hipotecas que no
valían nada. Hasta el momento, ningún banco
grande de EUhapresentado problemas estruc
turales que preocupen al gobierno federal
Al rescate de First Republic ya salieron los

grandes bancos inyectándole liquidez, y el Ban
co Central Europeo por Credit Suisse; además,
UBS anunció que va a adquirir a este último por
3.2 billones de dólares. Aún puede haber ruido
y bancos medianos o pequeños que presenten
unadelicadayparticularsituación.
Mañana la Fed tomará la decisión de políti

ca monetaria Se ha especulado mucho que con
estas preocupaciones no se pueda subir la tasay
amortiguar la crisis de confianza; sin embargo,
pienso que debe apegarse a su mandato y, si la
inflación es el principal enemigo a vencer, pue

dey debe subir la tasa 0.25%. No hacerlo puede
interpretarse como una situación de mucha
preocupacióny de que aún hay más bancos con
problemas. Si decide hacer una pausay no subir,
el mensaj e tiene que ser tan claro como para no
alarmar. Hoy hay 65% de posibilidades de que la
tasa suba un cuarto de punto.

La semana pasada, el BCE subió 0.50% la
tasa, para ubicarla en 3.5%, a pesar de la deli
cada situación con el banco suizo. El mensaj e
posterior a la decisión siguió siendo de preo
cupación pese a que en la mayoría de la zona
euro la inflación ha cedido.
Esta semana también conoceremos la infla

ción de la primera quincena de marzo en Méxi
co; se prevé una trayectoria descendente. Tam
bién conoceremos la inflación enReino Unido.
Además de la Fed, esta semanahay decisión

de política monetaria en Turquía e Inglaterra.
Todos deben subir, excepto Turquía, que se
espera dejelatasaen8.5%.
El tipo de cambio opera entre 18.75 y 19.15

pesos por dólar, una depreciación que obede
ce a la reciente crisis de confianza en el sector

financiero y que impacta a las monedas emer
gentes. Además, es un nivel más adecuado y
cómodo para el funcionamiento de nuestra
economía, que es una potencia exportadora y
un receptor importante de dólares. Los mer
cados siguen sin mostrar un rumbo definido
y no será así hasta que la inflación lo permita.
Hay muchas oportunidades y la posibilidad de
generar un extraordinario rendimiento a me
diano y largo plazo, ya que los precios de mu
chas empresas hoy son muy atractivos.
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AUMENTO DE 13.8%

Alsea consolida sus
ventas a domicilio

Uno de los beneficiarios del

auge de las entregas a domici
lio es la operadora de restau
rantes Alsea, que preside Al
berto Torrado, que en su in
forme anual 2022 destacó un
aumentó 13.8 por ciento inte
ranual en el servicio de entre

gas que sumaron 12 mil 200
millones de pesos en ventas.
En 2022 se realizaron 46.6
millones de órdenes.

PORT ARTHUR

Sempra arranca plan

de gas natural en BU
La energética estadunidense
Sempra, que preside Jeffrey
W. Martin, anunció que su
subsidiaria Sempra Infraes
tructura invertirá 6 mil 800
millones de dólares para de
sarrollar, construir y ope
rar la Fase 1 del proyecto Port
Arthur de gas natural licuado,
en Jefferson, Texas. También
concretó su asociación con

una filial de ConocoPhillips.

COSTO DE 122.7 MDP

Paga Fibra Storage
por terreno en CdMx
La semana pasada el fideico
miso de renta de minibodegas

Fibra Storage, que preside
Jaime Isita Ortega, formali
zó la adquisición de u n terre
no al sur de Ciudad de México

sobre Periférico. El precio de
la adquisición del inmueble
fue por un total de 122.7 mi
llones de pesos, incluyendo
los gastos de cierre.

SECTUR

México prevé 3% más
de viajeros aéreos
El secretario de Turismo, Mi
guel Torruco, reveló que para
2023 prevén 33 millones 482
mil 521 asientos llenos en ope
raciones internacionales a Mé

xico de las diferentes regiones

del mundo, lo que representa 3
por ciento más que 2022. Esti
man que 74.9 por ciento llega
rán d e América del Norte.

CATARATAS

Fundación Telmex

realiza 250 cirugías
Por segunda ocasión en Chia
pas, Fundación Telmex Telcely
laAcademiaMexicanade Ciru

gía realizaron el programa Ci
rugías Extramuros, con el cual
se practicaron 250 operacio
nes de cataratas sin costo para
los beneficiarios. Solo en Chia

pas se han llevado a cabo más
de 74 mil cirugías en beneficio
de sus habitantes.
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IQ FINANCIERO

criterios ESG, enTaxonomía para blanco y negro
Claudia Villegas
@LaVillegasl

En medio de la tormenta que
envuelve a los mercados fi
nancieros y bancarios, la Se
cretaría de Hacienda y Crédi
to Público (SHCP) presentó la

taxonomía y criterios iniciales para que
el sector financiero cumpla con las re
glas de Medioambiente, Sociedad y Go
bernanza, conocidos como Criterios ESG,
por sus siglas en inglés. Ante banqueros,
autoridades del sector financiero y ban
cario, el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio, recordó que luego de la pan
demia las instituciones del sector finan
ciero tienen una doble responsabilidad
para encaminar esta transformación da
do que no sólo tienen la obligación de
cumplir internamente los nuevos crite
rios sino de observar que su derrama cre
diticia beneficie a empresas que también
las cumplen. Por ello, la taxonomía  esta
clasificación de criterios  resulta estra
tégica en el sector bancario. Se trata, sin
embargo, de un momento complicado en
el que bancos y compañías enfrentarán
un momento de volatilidad y de menor
crecimiento económico.

¿De qué se tratan los criterios ESG?
Que las inversiones, tanto de fuentes

públicas como privadas, favorezcan la
transformación hacia un desarrollo sos
tenible poniendo en el centro de las de
cisiones de inversión el bienestar de las
personas, al mismo tiempo que se gene
ran beneficios sobre los ecosistemas y la
biodiversidad. La Secretaría de Hacienda

y Crédito Público (SHCP), como institu
ción líder de la agenda de finanzas soste
nibles en México, se encarga de promo
ver y llevar a cabo acciones para impul
sar la transversalidad de un enfoque de

la sostenibilidad e incorporar los poten
ciales impactos asociados con el cambio
climático en las decisiones a corto y lar
go plazo del sistema financiero mexica
no. Lo anterior, con el objeto de garan
tizar que los servicios financieros, pro
ductos, procesos, así como los arreglos
institucionales y de mercado contribu
yan directa e indirectamente al cumpli
miento de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) de la Agenda 2030 y
el Acuerdo de París. Como parte de la
agenda de finanzas sostenibles, la SHCP
ha emprendido distintos esfuerzos, tales
como la alineación del Presupuesto de
Egresos de la Federación con los ODS, así
como el diseño del Marco de Bonos So

beranos ODS con el que México se con
virtió en el primer país en emitir este
tipo de instrumentos. Estas iniciativas,
junto con el desarrollo de la Taxonomía
Sostenible de México, forman parte del
conjunto de acciones que integran la es
trategia de la Secretaría para movilizar
y reorientar los flujos de inversión hacia
acciones y proyectos sostenibles.

¿En medio de la crisis bancaria y luego
de la pandemia?

En la SHCP reflexionaron cómo ir de
limitando las políticas financieras soste
nibles sin afectar las estructuras de inter
mediarios y empresas. Por ello, la primera
etapa de la aplicación de esta taxonomía
será una norma voluntaria.

En México al sector bancario todavía
le hace falta un poco más de desarrollo
y profundidad y no todas las unidades de
negocios en el país tienen acceso a finan
ciamiento. Además, con una participación
superior al 50% del PIB, las MiPymes de
ben ser tratadas bajo otros criterios. De
hecho, durante la 86 Convención de la
Asociación de Bancos de México, el presi
dente de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, Jesús de la Fuente Rodríguez,
confirmó que las autoridades bancarias
del país permitirán que los bancos inte
gren expedientes especiales para la ban
ca. De tal forma que sea más fácil autori

zar un financiamiento para este segmento
de la economía.

EQUIDAD DE GÉNERO, VOLUNTARIA POR AHORA
La SHCP estableció que para alcanzar
los mejores resultados de esta taxonomía
como una política pública es que, por el
momento, no seria obligatoria. Desde la
dependencia realizaron un proceso de
prueba, un aterrizaje que servirá como
un esquema piloto en algunos bancos
que ofrecieron revisar algunos activos
en retrospectiva y analizar si cumplen o
no con criterios de sostenibilidad. De esta

forma, realizarán reportes durante este
periodo de prueba, con lo que se conoce
rá el perfil de bancos y acreditados y se
evitará la interrupción del financiamien
to para la economía en un momento cla
ve como es la llegada de la relocalización
de cadenas productivas. Así se presentó
un catálogo de al menos 124 actividades
que podrán revisarse por los emisores,
por los bancos. En algunos trimestres, la
SHCP espera identificar de manera tem
prana cuando una iniciativa de ese catá
logo que pudiera constituir un cuello de
botella. Los Criterios ESG se acordaron

en colaboración con los integrantes del
sector financiero y después de muchas
mesas de trabajo.

Uno de los puntos más interesantes es
que la taxonomía incluye políticas y equi
dad de género que tendrán implicaciones
hasta en el mercado de bonos. Se promue
ve que las actividades económicas aporten
a la reducción de brechas de género y a la
eliminación de la discriminación contra
las mujeres, al mismo tiempo que se in
centiva la adopción de mejores prácticas
en favor de la igualdad de género en los
usuarios. La Taxonomía propone generar
métricas a través de la creación de un ín
dice de género, construido por medio de
información sobre la implementación de
lineamientos, mecanismos, estrategias y
políticas que contribuyan al cierre de bre
chas de género en el ámbito laboral de
las empresas o proyectos de inversión. Se
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rá interesante confirmar cómo se replan
tean proyectos enteros ante la necesidad
de cumplir con la equidad de género.

VEN IMPUESTOS POR VENTA DE BANAMEX

Aún sin que se conozca el monto de la
operación, el presidente Andrés Manuel
López Obrador estimó que la próxima
venta de Citibanamex dejará una recau
dación de entre 10,000 y 12,000 millo
nes de pesos.

De gira por Chiapas, el presidente se
refirió a la venta del banco como colofón a
la 86 Convención Bancaria que tuvo lugar
los pasados 16 y 17 en Mérida, Yucatán,
y reiteró que no tiene un comprador fa
vorito entre Banca Mifel (encabezado por
Daniel Becquer) y Grupo México (presi
dido por Germán Larrea). También rei
teró las cuatro condiciones que ha pues
to para la operación —a pesar de que es
una transacción entre particulares— em
pezando porque se trate de inversionis
tas mexicanos y que estén al corriente en
el pago de sus obligaciones fiscales. Sin
embargo, algo que no había señalado con
anterioridad, es que estimó al gravamen

que generará la operación, aunque toda
vía no se conozca el monto de la misma."

Que paguen el impuesto que va a implicar
la compraventa de Banamex que calcula
mos que pueden ser como 10, 12,000 mi
llones de pesos. Lo que no pagaron en la
época de Fox". "No pagaron ni un centavo
—continuó— vendieron Banamex a Citi

group; tenían que haber pagado 12,000
millones de pesos de impuesto; no paga
ron nada porque, pues, los que hicieron
esa operación eran como los dueños de
México. Ahora es distinto".

PRECISA CEMEX SOBRE CALICA

Cemex dio a conocer que tiene una re
lación contractual vigente con Calica,
una subsidiaria de Vulcan Materials en
México, para el uso de la terminal ma
rítima localizada en Playa del Carmen,
Quintana Roo. Este acuerdo privado en
tre ambas compañías comenzó hace más
de 20 años y, desde entonces, Cemex ha
bía utilizado continuamente la terminal

para transportar productos de cemento.
Desde finales de 2022 Cemex ha tenido
dificultades para tener acceso a la termi

nal e instalaciones donde se encuentran

activos y productos de Cemex. Después
de meses de negociaciones y no habien
do podido llegar a un acuerdo con Ca
lica, Cemex presentó una demanda an
te un Juzgado Civil local, quien otorgó
medidas cautelares para que Cemex pu
diera seguir con sus operaciones durante
el litigio pendiente. Calica incumplió las
medidas dictadas por el juez para per
mitir el acceso de Cemex a las instala
ciones. Por lo anterior, Cemex presentó
una denuncia penal ante la Fiscalía del
Estado de Quintana Roo. Como parte del
procedimiento penal, la Fiscalía también
otorgó a Cemex medidas cautelares para
poder acceder a la propiedad y poder se
guir operando. En ambos casos, todas las
partes fueron oficialmente notificadas de
las medidas cautelares.

Con base en las medidas cautelares y
de conformidad con las leyes aplicables,
el 14 de marzo, las autoridades competen
tes hicieron cumplir la orden judicial para
permitir a Cemex nuevamente el acceso a
la propiedad y restablecer sus operaciones
en la terminal •
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Y las redes dejaron de callar:
#NoA10dio

Todo aquel que siga creyendo que las redes sociales son
un medio comete un pecado de principio, las redes socia
les son el espacio de relacionamiento más potente que
haya tenido la humanidad desde su inicio.

Pero ese espacio de interacción humana no habla
siempre, ni de todos los temas ni al mismo tiempo. Re
quiere de fenómenos y causas que motiven el comporta 
mientodeuna ovarías personasy los lleven a pronunciar
se sobre algún tema. Y generalmente, lo que nos mueve,
desde que somos humanos, es el miedo.

El presidente Andrés Manuel López Obrador lo supo
muy bien, hizo su movimiento y luego su movilización
desde las redes sociales, desde el miedo generalizado a la
corrupción. Todos lo sabemos y expertos en comunica
ción y política lo han mencionado en múltiples ocasiones.
Sin embargo, esa conexión con las audiencias digitales la
ha ido perdiendo en aras de un pronunciamiento diario en
una mañanera que solo tiene eco gracias a los medios tra
dicionales que lo retoman y, sobre todo, a sus adversarios
que le contestandía tras día.

Las redes sociales quedaron acéfalas durante un tiem
po. Mujeres, libertad de prensa y alguno que otro fenó
meno de violencia hicieron mella en algunas manifesta
ciones esporádicas de movimientos digitales, hastaquese
alzó #ElINENoSeToca.

Este movimiento, que ya lleva dos movilizaciones,
surgió por los miedos no expresados antes: miedo por la
salud, por la seguridad, por la pérdida del poder adquisiti
vo, por lalibertad de expresióny por el Estado de Derecho.
Miedo, sobre todo, a perder la libertad. No por nada existe
un movimiento digital desde hace un tiempo que se deno

mina # Prohibido Prohibir.

Este miedo es difícil transformarlo en positivo, en un
reconocimiento de que loqueestá pidiendo la ciudadanía,
entre otras cosas, es "la paz". Pero la voz corrió entre las
redes y ante eventos, principalmente generados por la
violencia que las mismas audiencias digitales retoman,
surgió el #NoA10dio.

Este #NoA10dio nació como respuesta a un acto de
vandalismo sobre una figura decartón que representaba a
la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Norma Pina Hernández. Se encuentra además acompa
ñadodela frase del movimiento de mujeres, *NoEstásSo
la y de #YoSoyNormaPiña. y clama principalmente por
poner en nuestras redes la imagen del México que todos
queremos.

Este despertar de las redes sociales requiere de la con
ciencia de cada uno de nosotros, de que nuestra voz, unida
a la de todos los que queremos un México mejor, necesita
de nuestra participación.

El #NoA10dio nos debe llevar a un cambio intrínseco
en cada uno de nosotros, en nuestras familias, en nuestras

empresas, entre nuestros allegados, y sobre todo frente a
la democracia y la libertaden nuestro país.

Sigamos levantando la voz, pero no solo en redes so
ciales, sino a través de nuestro voto en las urnas, este año a
quien corresponda, y el siguiente para todos los mexica
nos en edad de votar.

Como diría mi abuelo, "para atrás ni para tomar impul
so". Las redes sociales ya despertaron, despertemos con
ellas y que nuestra bandera sea un #NoA10dio. #Opinión
Coparmex
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Avanza Media Luna de Torex, 850 mdd
de inversión y en 2022 récord de 474,000 onzas de oro

Los últimos tiempos no han resultado fáciles
para la minería dado el discurso de Andrés Ma
nuel López Obrador y el alto a concesiones y
permisos por Semamat de María Luisa Albores.

Por ello la inversión está lejos de sus mejo
res días y el freno pasará factura a futuro, má
xime que Economía de Raquel Buenrostro
tampoco ayudará demasiado.

En Camimex de Jaime Gutiérrez hay temor
de mayores impuestos e igual está el amague
de una nueva Ley de Aguas. Agregue que la in
seguridad se ha disparado. No hace mucho con
loe Biden y Justin Trudeau aquí, AMLO decidió
hablar de loschantajes del narco.

La revelación 110 gustó. De hecho se llegó a
mencionar a la canadiense Torex Gold Resour

ces que dirige el sinaloense Faysal Rodríguez
De visita en la CDMX, el experto con 25 años

en la industria, enfatizó que dicho asunto no es
tema, esto a pesar deque sus minas en el muni
cipio de Cocula están en Guerrero, estado muy
conflictivo.

Obvio es resultado de una estrategia de se
guridad que se sigue, pero también al esfuerzo
de construir con la comunidad para que el ne
gocio legal se superponga al ilegal.

Hoy 70% de los 1,000 empleos directos y
1,500 indirectos se generan en la zona y 60%
es proveeduría local. Además la canadiense
que preside Jody Kuzenko y que comenzó a
producir en 2017, toma todas sus decisiones
porconsenso.

Rodríguez subraya sin embargo que la
compañía no se puede relajar, máxime que

además de sus dos tajos a cielo abierto, Limón
Guajes y Morelos, pronto se iniciará la extrac
ción subterránea en Media Luna, yacimiento
que será uno de los más grandes de oro que se
hayan explotado en México. La inversión total
para iniciar producción a finales del 2024, será
de 850 mdd en varios tramos, con un horizonte
de explotación al 2033.

Torex que cotiza en la bolsa de Toronto, tie
ne varios inversionistas entre ellos BlackRock.

Hoy su Unico foco es México. Obvio quizá con
un discurso más de apoyo y la requerida certi
dumbre, podría ensanchar más su horizonte.

En 2022 rompió 14 récords y generó más de
474,000 onzas de oro, metal que su única mi
sión . Tuvo ingresos por 869 mdd y una utilidad
de 189 mdd. Para 2023 se esperan unas 470,000
onzas con un costo que en 2022 se situó en 735
dls la onza.

La canadiense ya es parte del selecto grupo
de productores de oro en donde estná también
Presnillo de Alejandro Bailleres y Newmont.

Asi que contra viento y marea.

BIVAPORCAMBIOSACIRCULARHOY
CON CNBV Y AMIB RECHAZO

Le platicaba que la CNBV de Jesús de la Fuente
convocó para hoy martes la reunión para sacar
adelante los ajustes de la circular de "mejor
ejecución" de las bolsas a fin de que no frene a
los inversionistas como ha sucedido. La AMIB

de Alvaro García Pimentelya no quiere más in
crementos a sus costos operativos; sin embar
go, para BIVA de Santiago Urquiza, es otra
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oportunidad para ganar órdenes. Hoy mientras
la B MV de JoséOriol Bosch tiene 85% del mer

cado de capitales, B1V A poseeE%.

MERCADO DE DINERO AL ALZA Y
ESPACIO LIMITADO

Le comentaba que uno de los segmentos que
implicará mayores retos para los miembros de
la ABM que preside Julio Carranza es el crédito
empresarial. En contraposición se espera un
gran año para el mercado de dinero, cuyos cos
tos podrían resultar más atractivos. Claro no
todos pueden accedery menos las pymes. Ho

rizonte limitado.

SEGUIRÁ APAGADA INVERSIÓN
1NMOBILIARIAENLACDMX

Máxime el ruido político que ya inició, y que
evidenció el discurso de Andrés Manuel López
Obrador del sábado, con el hagan lo que ha
gan no volverán al poder, la inversión inmo
biliaria en la CDMX se va a mantener apagada,
según expertos finncieros. No hay grandes
proyectos este 2023 y se cree que así se man
tendrá el estatus por la falta de certidumbre.
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La señal que envió Suiza es mixta. Por un laclo,
se generó confianza, pero por otro lado, los
participantes del sistema se sintieron engañados

o se elimina el nerviosismo del sector ban

cario internacional. Ayer hubo un estallido
de furia entre los tenedores de bonos de

CreditSuisse, quienes se enteraron de que
el proceso de reestructura de ese banco,
operado por la autoridad bancaria cíe Suiza,
llamada Finma, implicaba la pérdida com

pleta de Dlls. $17 mil millones que había emitido el banco en
una serie de bonos llamados "ATI".

La bomba explotó cuando los tenedores de estos bonos
se enteraron de que, en la compra que hará UBS (otro banco
suizo) de Creclit Suisse, los accionistas de este último ob
tendrán Dlls. $3 mil millones, mientras que ellos nada, lo que
viola el orden de prelación en el que los bonistas deben ser
compensados primeroy los accionistas al final. No obstante,
la autoridad suiza invirtió el orden de prelación, enfureciendo
a quienes habían adquirido dichos bonos, que incluso califi
caron cíe ilegal el movimiento.

Lo anterior no cíejó nada bien parada a la autoridad bancaria
de Suiza, tradicional mente reconocida como una de las más
sólidas del planeta.

Fecha: 21/03/2023

Página: 18

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,592

Página 3 de 6



La señal que envió Suiza con estas
acciones es mixta. Por un laclo, se
generó confianza gracias al rescate:
los títulos de varios bancos subieron

y se transmitió calma. Pero por otro
lado los participantes del sistema se
sintieron engañados por la autoridad,
por haber modificado las reglas del
juego a medio camino. Y si bien es
cierto que entre los dos costos el

mayor hubiese sido no recuperar la confianza de los cleposi
tantesy arriesgarse a una corrida;queda la impresión deque
a decisión de invertirla prelación para priorizar a accionistas
en vez de bonistas exhibe un proceso sucio que reduce la
confianza en la autoridad.

Y mientras tanto en Estados Unidos la confianza bancaria

sigue en duda, con el First Republic Bank desplomándose ayer
45 por cientoy detonando reuniones de emergencia en bancos
como JP Morgan Chase para lanzarle otro salvavidas, después
de que el jueves se juntó con Bank of America, Citigroup, Wells
Fargo y otros para inyectarle Dlls. $30 mil millones. Pero en ese
país días antes ocurrió también un episodio desconcertante
cuando Joe Biden apareció en TV para garantizar todos los
depósitos del quebrado banco SVB a pesar de que el límite
oficial era Dlls. $250 mil

No hay calma todavía en el sector bancario. Es cierto que
la autoridad en varias partes del mundo ha sido consecuente
con la medicina necesaria para cletenerei nerviosismo; pero
también ha dejado una estela de suciedad que después
habrá que limpiar.

YORIO

En las reuniones de primavera del Banco Mundial y del Fondo
Monetario internacional, del 10 al 16 de abril, el subsecreta
rio Gabriel Yorio insistirá en su planteamiento: los bancos
multilaterales deben rehacer su estrategia para incluir la
sustentabilidacl como parte fundamental de su misión.

En Estados

Unidos ¡a

confianza
bancaría

sigue en duda
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Junto con el aumento en las tasas de interés,
ahora los nuevos emprendimientos tendrán que
sortear la quiebra del Silicon Valley Bank (SVB)

on la fuerte subida de tasas de interés y
Cía quiebra de entidades como el Silicon

Valley Bank, el negocio del financiamiento
colectivo se ve como una alternativa no

sólo para inversionistas, también para los
emprendedores. En ese mercado habrá
que seguir a Snowball, que como sabe ha

tenido una expansión internacional, bajo la batuta de Gustavo
Martínez Gameros y Salvador Vidal Holguin Flores.

En los últimos dos anos, Snowball ha sido el crowd equity
que más ha crecido en Latinoamérica con transacciones que
rebasan 330 millones de pesos, llevando financiamiento a
nuevos negocios a través de una plataforma que facilite la
conexión entre empresas e inversionistas. La nota es que
Snowball acelera su estrategia de crecimiento internacional
al adquirir una casa de bolsa en EU para serla primera Fintech
de inversión en operar en ambos lados del río Bravo,

Si bien Snowball USA está comenzando desde Miami su co

bertura será nacional a partir de las bondades de la tecnología.
Añada que ha levantado su Ronda A con una valuación

de 150 millones de dólares y una emisión de capital de 5 por
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ciento, Snowball ha cerrado 50 por
ciento del capital emitido,y se espera
que en su primer año de operación
crossborcler capture más de 30 mi
llones de dólares. Su expansión re
vela el potencial del negocio Fintech
cuando el financiamiento a través de

los medios tradicionales se ha vuelto

muy caray fortalece su estrategia de
crecimiento hacia emprendedores

que en las circunstancias actuales del mercado financiero
batallarán más en la obtención de capital.

LA RUTA DEL DINERO

Un expediente que sigue bajo revisión de la Comisión Banca
ria y de Valores, que preside Jesús de la Fuente Rodríguez,
es el manejo de fideicomisos en CIBanco. Me refiero a una
entidad que figura en el top 10 en negocios fiduciarios y que
trae a cuestas una querella con el expediente 666/2016 en el
Juzgaclo7o Civil del PrimerCircuito en la CDMX para el pago de
45 millones de dólares como consecuencia de su actividad

como fiduciaria en el fideicomiso CIB/2346. El contingente que
enfrenta ? Banco refiere al patrimonio de la compañía TRESE
que es parte del fideicomisoy pertenece a un consorcio que
presta servicios en Pemex con la plataforma de compresión
de gas y que por cierto está sujeta a concurso mercantil.

La defensa legal argumentada porClbanco.se hace con
sistir en las instrucciones que por escrito recibió tanto de la
compañía extranjera Coastal Energy Solution (empresa de
Singapur, cuya matriz ele nombre Coastal Contracts es de
origen malayo, siendo esta última una compañía que cotiza
en la Bolsa de Valores de Malasia, así como de la empresa
mexicana Sistemas Integrales de Compresión con sede en
Veracruz. Por virtud del cumplimiento de esas instrucciones,
CIBanco dispuso de cantidades patrimonio del fideicomiso y
dejó de cumplir con los requerimientos judiciales derivados
del concurso mercantil.

La expansión
de la empresa
revela el

potencial del
negocio Fintech
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Avanza Media Luna de Torex, 850 mdd
de inversión y en 2022 récord de 474,000 onzas de oro

Los últimos tiempos no han resultado fáciles
para la minería dado el discurso de Andrés Ma
nuel López Obrador y el alto a concesiones y
permisosporSemarnat de María Luisa Albores.

Por ello la inversión está lejos de sus mejo
res días y el freno pasará factura a futuro, má
xime que Economía de Raquel Buenrostro
tampoco ayudará demasiado.

En Camimex de laime Gutiérrez hay temor
de mayores impuestos e igual está el amague
de una nueva Ley de Aguas. Agregue que la in
seguridad se ha disparado. No hace mucho con
loe Bidet) y Justin Trudeau aquí, AMLO decidió
hablar de los chantajes del narco.

La revelación no gustó. De hecho se llegó a
mencionar a la canadiense Torex Gold Resour

cesque dirige el sinaloense Faysa! Rodríguez.
De visita en la CDMX, el experto con25 anos

en la industria, enfatizó que dicho asunto no es
tema, estoa pesar de que sus minas en el muni
cipio de Cocula están en Guerrero, estado muy
conflictivo.

Obvio es resultado de una estrategia de se
guridad que se sigue, pero también al esfuerzo
de construir con la comunidad para que el ne
gocio legal se superponga al ilegal.

Hoy 70% de los 1,000 empleos directos y
1,500 indirectos se generan en la zona y 60%
es proveeduría local. Además la canadiense
que preside lody Kuzenko y que comenzó a
producir en 2017, toma todas sus decisiones
por consenso.

Rodríguez subraya sin embargo que la
compañía no se puede relajar, máxime que

además de sus dos ta jos a cielo abierto, Limón
Guajes y Morelos, pronto se Iniciará la extrac
ción subterránea en Media Luna, yacimiento
que será uno de los más grandes de oro que se
hayan explotado en México. La inversión total
para iniciar producción a finales del 2024, será
de 8S0 mdd en varios tramos, con un horizonte
de explotación al2033.

Torex quecotiza en la bolsa de Toronto, tie
ne varios inversionistas entre ellos BlackRock.

Hoy su único foco es México. Obvio quizá con
un discurso más de apoyo y la requerida certi
dumbre, podría ensanchar más su horizonte.

En 2022 rompió 14 récords y generó más de
474,000 onzas de oro, metal que su única mi
sión. Tuvo ingresos por 869 mdd y una utilidad
del89mdd. Para2023 se esperan unas 470,000
onzas con un costo que en 2022 se situó en 735
dlsiaonza.

La canadiense ya es parte del selecto grupo
de productores de oro en donde estná también
FresniUodeAlejandroBailleresyNewmont.

Así que contra viento y marea.

BIVAPOR CAMBIOS AC1RCULAR HOY
CON CNBVYAMIB RECHAZO

Le platicaba que la CNBV de Jesús de la Fuente
convocó para hoy martes la reunión para sacar
adelante los ajustes de la circular de "mejor
ejecución" de las bolsas a fin de que no frene a
los inversionistas como ha sucedido. La AMIB

de Alvaro García Pimentel ya no q uíere más in 
crementos a sus costos operativos; sin embar
go, para BIVA de Santiago Urquiza, es otra
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oportunidad para ganar órdenes. Hoy mientras
laBMVdeJoséOriolBoschtiene85%delmer
cado decapitales, BIVA posee 15%.

MERCADO DE DINERO AL ALZA Y
ESPACIO LIMITADO

Le comentaba que uno de los segmentos que
implicará mayores retos para los miembros de
la ABM que preside Julio Carranza es el crédito
empresarial. En contraposición se espera un
gran año para el mercado de dinero, cuyos cos
tos podrían resultar más atractivos. Claro no
todos pueden acceder y menos las pymes. Ho

rizonte limitado.

SEGUIRÁ APAGADA INVERSIÓN
INMOBIL1ARIAENLACDMX

Máxime el ruido político que ya Inició, y que
evidenció el discurso de Andrés Manuel López
Obrador del sábado, con el hagan lo que ha
gan no volverán al poder, la Inversión inmo
biliaria en la CDMX se va a mantener apagada,
según expertos finncleros. No hay grandes
proyectos este 2023 y se cree que así se man
tendrá el estatus por la falta de certidumbre.
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Celebran Convención del juego

Esta semana será crucial para el futuro
de uno de los sectores con mayor creci
miento en los últimos años: el de casi

nos, pues tendrá lugar la III Conven
ción Internacional del Juego con Apuesta,
el evento más importante del nicho durante el
año, donde se pondrán sobre la mesa los temas
clave para detonar esta importante industria.
Y es que, luego de casi tres años de pandemia,

la Asociación de Permisionarios, Operado
res y Proveedores de la Industria del Entre
tenimiento y Juego de Apuestas (AIEJA), de
Miguel Ángel Ochoa Sánchez, decidió volver
a abrir este espacio, cuyo escenario será el Ho

tel Hilton Santa Fe de la Ciudad de México,
los días 22 y 23 de marzo próximos.
Este encuentro busca ser el puente que co

necte a ponentes de las empresas operadoras
más importantes del mercado, permisiona
rios, fabricantes, así como a académicos y
asesores reconocidos en este gremio que re
presenta más de 15 mil millones de dólares
anuales en nuestro país.
Además, le cuento que la programacióninclu

ye conferencias magistrales, mesas redon
das, exposiciones y espacios de networldng.
En este sentido, se discutirán temas importantes
para la industria regulada por la Secretaría de
Gobernación de Adán Augusto López, tales
como la integración de las vertientes online a
la oferta de los operadores landbased y la
urgencia de innovaciones tecnológicas.
Otro de los temas importantes que se discuti

rán en el evento es la regulación del mercado
online.

No hay que perder de vista que, actualmente,
este mercado genera 10 mil empleos directos

y hasta 24 mil indirectos en México, además,
aporta hasta el 30%de la economía de la indus

tria, por lo que es importante analizar los retos
que se vienen, así como el entorno económico
mundial y nacional que hoy existen.
Todo indica que la Convención, que por

cierto, será inaugurada por el Director Ge
neral de Juegos y Sorteos, Manuel Mar
cué Díaz, sirva de gran oportunidad para
que los principales actores del mundo del
entretenimiento sienten las bases para que
la industria del juego siga creciendo y evo
lucionando en México y en todo el mundo.
AIEJA tiene una misión muy clara, repre

sentar los intereses de los empresarios
de la industria del entretenimiento, ante
diversos grupos para convertirse en un por
tavoz calificado que divulgue las virtudes y
bondades que genera este sector de la eco
nomía, como generador de empleos e im
portante contribuyente del fisco federal.
Esta convención forma parte de esa repre

sentación y vínculo hacia clientes, proveedo
res, autoridades y empresarios, entre otros.

SINALOA, CDMX, TAMAULIPAS YTABASCO
CON MÁS PLANTAS DE POTABI1J7ACIÓN

Considerando que la disponibilidad de agua
es uno de los aspectos a considerar para atraer
inversiones, incluido el beneplácito presiden
cial, el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI) dio a conocer unos datos
interesantes con motivo del Día Internacional

del Agua.
A 2020, los estados con mayor cantidad de

plantas de potabilización de agua en funcio
namiento fueron Sinaloa (140), Ciudad de
México (45), Tamaulipas y Tabasco (ambas
con 39). Sinaloa, Oaxaca y Jalisco disponían
del mayor número de plantas de tratamiento
de aguas residuales municipales en operación,
con 264,183 y 170, respectivamente. El mayor
porcentaje de plantas de tratamiento de aguas
residuales municipales en operación, para el
tipo de reutilización del total de agua residual
tratada, correspondió a las de riego agrícola,
con 48%, seguidas por las de riego de áreas
verdes, con 32.3 % y las de otro tipo de reutili
zación, con 11%.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independiente®*^ no reflejannecesariamenteal puntode

vista efe 24HORAS.
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¿Cual seria la mejor herencia sexenal?

Faltan prácticamente 18 meses para
que termine la administración de
Ándrés Manuel López Obrador si
atendemos a lo que marca la Consti

tución.

Yes mucho menor el tiempo restante antes
de que la atención política de la opinión pú
blica gire hacia los candidatos presidenciales.
Esta realidad es una presión adicional para

quien goza tanto de la omnipresencia y la
omnipotencia como López Obrador, quien
sin empachos se organizó el sábado pasado

una concentración que lo mismo fue un acto
anticipado de campaña que un foro de pola
rización social y básicamente fue una de las
últimas oportunidades de alimentar el ego
ante una plaza pública llena.
El legado que diseñó este régimen simple

mente no cuajó. Las obras de infraestructura
han demostrado el temor inicial de ser impro
ductivas por su mala plañe ación. Aeropuerto,
refinería y tren están llamados a ser fracasos
sexenales.

Los programas asistencialistas están llenos
de opacidad y corrupción, no hay recursos
que alcancen para cubrir el crecimiento expo
nencial de transferencias presupuéstales que
se necesitarían para mantenerlos en el futuro.
Y las banderas de honestidad, austeridad y

eficiencia han caído por su propio peso ante
las evidencias de todo lo contrario.

El mejor legado que podría dejar López
Obrador a quien le suceda en el cargo es un
ambiente de confianzayestabilidadparaque,
al menos, la situación económica financiera

no se descomponga con una crisis sexenal.
Hay presiones en las finanzas públicas que

se hacen evidentes en los niveles de endeuda

miento y desequilibrio fiscal. Las expectati
vas son que la economía crezca lo suficiente
para que al final el crecimiento del sexenio sea
prácticamente de cero.
La inflación, el aumento de las tasas de in

terés y en general las presiones financieras
externas crean un ambiente adverso para los
mercados emergentes que pagan las conse
cuencias del alto costo del dinero y pierden
atractivo ante los capitales que en épocas de
turbulencia corren al refugio de los bonos del
Tesoro de los Estados Unidos.

Este es el ambiente que rodea este año antes
de las elecciones y estos 18 meses antes del
relevo de los poderes ejecutivoy legislativo.
Sin embargo, por lo que pudimos ver que hi

cieron en el Zócalo de la Ciudad de México, la
estrategia es redoblar la apuesta del conflicto
ylapolarización.
Hay una creciente tensión en la relación con

Estados Unidos, lo mismo en el comercio que
en materia migratoria y seguridad fronteriza.
Estamos al borde de pleitos en paneles del
TMEC por diferencias en la agroindustria
y la energía que no pintan favorables para
México.

Ha habido poco tacto de ambas partes para
atender la crisis del fentanilo y eso confronta
a los dos gobiernos para beneficio de los nar
co traficantes,
Y las amenazas a la democracia en México

son la mejor forma de espantar a los inversio
nistas, mexicanos y extranjeros, que pueden
en cualquier momento salir despavoridos
de los mercados financieros mexicanos con
todas las consecuencias que ello implica.
La mejor herencia que López Obrador po

dría dejar a quien le suceda es un México go
bernable, estable y confiable. No una tensión
que, desafortunadamente, cada día parece
mayor.
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La banca en el
mundo, a socializar
las pérdidas

Si en él mundo leCnológiCo ¡|s:taniei|
viendo un cambio fie paradigma pro
vocado por la inteligencia ^rliftoial, en
el mundo financie.ro estamos viendo

algo que cada Veso más Se pailSSfea
históricas' crisis; económicas, JKo me

atre\o a decir que estamos ante un
cambio tte:paradigma, pero se parece mucho.

Es Curioso, ha©g una semana está liamos pendientes
de la crisis provocada por la quiebra dél Silicon Vallly
Bank y hoy lo estamos por la muerte anunciada del
(líedlt |M No i# trata de la quiebra fie un banco
lalinoamericano ni fte ninguna economía emergente.
•Sé ¡HUÍ de la crisis en el sistemá bancario dedos países
icónicosflel mundo; capitalista, Estados (inidosy Suiza.

Si bien desde el pasado 4«le óctubre \a te comenta
ba del inminente colapso de Credil Suisse, fue apenas
el fin de semana cuando if consumó la tlebafle. 1.1
banco IJBS, salió a "comprar"1 a su competiflor suizo,
en lo qtte,a todasluC®f:»s#!W^omo un rescaie. El pési
mo balance del Credil Suisse obligó a lasauioridaftes
suizas; a intervenir el banco f iJedirie (plísl a los de
UBS que"comprará*f «1 banco acongojado desde 2021
tras la quiebra fiel fondo fie inversión Archegos. Pero
ojo porque distiiiiosfbaiicwmiropeosiiiaríanen ries
go cte contagio, incluyendo al lamoso Deutsche Bank.
A muchos sui/os. estadounidenses y muchos de

lensoms del sistema financiero capitalista, les fiará
coniffiíón reconocer que le lia réscfttftflo a su banca.
Curioso que el rescate de S¥B y Ciedit Suisse sea con

recursos del gobierno (aunque süa mi*tianie®gnciO
nesl y pasando por alto toda regulación ¥ dereclios
fl| teiieílofei de títulos í|e deuda. Las cosas qui hay
que ver. Si en Slékico eso hubiese sucedido, los pu
ristas estarían hablando de una socialización fié la
economía , Claro, las plrdidas siempre se socializan,
las gííiiancias seprívatizaii.

I'eio másall;i fll'esft el receloqueftejanestíp^mediftei!
dignas ctecualquier régimen "comunista™, han desatado
un»IMiájdeconfianza en ^sistema bancario ocasionan
do que (quién lo diría) el biícoin seconvierta en íimcsíéb
de refugió. Así como sucedió cuando flíjy Sus antigos fiel
sistema internacional suspendió lasouentasy los flólaies
<Al empresas y empresarios rúSOs;; ahora los invelponiS
tas;se van a la compra de bilcoin porque ese activo no es
propiedad de la comunidad, del «fciMBBial
€3erlo, el bilcoin no eslá respaidado por ninguna mone
da, ninguiía autoriflafl, ningúii acti\o: esiá respaldado
por la.confianza tteruna comunidafl.

¥ üÉptHfiw lodo mundo está loco por fl ful uro del
sistema bancario, los bancos cerníales de varios países
se ponen de acuerdo para colocar en el mercado miles
de inillones fi# tlolatrtL \ imprimir flólafeS páíá que se
tenga liquidez y no aumenlar la estampida de aliona
dores sacando su dinero de los bancos;. V para colmo
llegamos a la semana en la que la EED debe decidir si
termina con Su política fie rapiflo aumento de táias
(la que provocó todo este desmadre) o si sigue encare
ciendo el diileió. SigoapOSíándo por 25 puntos base:.
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La Crisis de Bancos no ha
Terminado

LOS MERCADOS financieros

estarán a lema o# gpa semana
al anuncio de la decisión de
polMiíá monetaria por parte
de la Reserva Federal ( I I I)).
cu\a repuiadón se ha eom
||>I í( ímío por la recieni é sil na

ción de los bancos que sigue la ruta del
contagio, aunque las banqueros insistan
en que todo marcha fie maravilla.

Tres bancos han quebrado: Silicon
¥alley Bank, Signa!ure Bank ¡f Sfflsergale
líank.v otros másfaáú con seftes proble
mas, como Credit Suisseque fueiadquiri
rlo por IfBSá cam biodjeíit mil millones df
©uros,.luego de haber lomado prestados
54 mil millones de dólares para frenar su
crisis y IkiIm'i aplicado un plan derecom
|jj;i (Je deuda.
La l'KI) ha pféSiJdo más de f 5 mil

millones de dólares a bancos con poca
capacidad de maniobra ante la crisis del
sistema y el problema continúa, como es
el caso de Winiciii Mliancc líank \ /ions

Bank, matrices ds Torrey Fines Bank y
California Bank & Trust, con sedeen §|¡¡J
Diego.

Para est® miércoles, el mercado finan

ciero de HJ «sía dividido entre un esce

nario sin alzas y otro que considera un
incremento de 25 punios liase. |.a magnT
l ud del alza y el tenor que adoplss la lHJ
Serán deierniinanies para los siguientes
meses.

El lerna de la crisis bancaria en I3j
no lia quedado solucionada, pues en la
última tamaña el balance fie la Reserva
lederal nuevatiienic volvió a subir y la
inflación todavía ripie camino a la baja
por recorrer.

PARA EOS mexicanos será importanti
el flato de índice General fíe la. Actividad
Económica ÍLÍGE) correspondientes ene
ro, y que nos proporcionará una vista inte
gral del avance de la economía al inicio del
año. Adickinalnientii, el I\K(.I publicará
el flato de las Ventas al Menudeo para el
mismo mes, así cómo 1# cifras de infla
ción para la primera quincena de mansa

PUNTOS Y LINEAS
MIENTRAS AJI Crisis lian caria no eráife
¦n Jíínoen pruebas para inferconectar fas
monedas digitales de bancos centrales,
que por sus siglas en inglés también se

conocen como CBDCs. La cooperativa in
teriiácional d# com unicáciories financie
ras Svvilí es la encargadade que funcione
el sisiema en I ré OS bancí >s (ggijiralesy co
merciales.Se preséque más fie 110 países
podrán impfeúíijfCBDGS, y fSsluna cuar
ta parte espera hacerlo en los próximos
uno o dos años,,. I'HMKX LLEVA mano
sexenias consecutivos: en "números ro

jos"; La última ve/ que pudo presumir ga
nancias por 24 mil millonesde pesos fue
con Ernesto ¿edillo entre los años ÍM& y
1998... AÜKQtJE Bis los corrillos del ac
tual Gobierno quieren descalificar a Jjosé'
Angel Gurría como pricandidato presi
dencia 1 para las; elecciones de 2024, todos
los días preÉííSu presencia \ figiirairt los
círculos políticos, económicos: y sociales
fiel país. Su ii aba ¡o como eM síSipiario
de Hacienda, ex canciller y ex sesscelario
general lie (a (K l)Kn\ala su prestigio y
posibilidades ríe enlioiuai a cualquiera
líip.lfe^Vxjrchíjla'tfiS48 fiel presiditie l/ipe/.
Obrador.
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Exhibe en #G0BIERNIC0LA
Recien i e m e n i e I! i o a ni o

Benjamín calinas Plie
go, fundador fie Grupo
Salinas, propuso a sus
seguirlores fie Ivviller
emprender una cam
paña para denunciar a

los Gobierníeolas, que no son otra co
sa que cualquier hervidor público que
se dedique a entorpecer la vida fie las
mexicanos, viole la léf>iomilftáclOMle
corrupción y haga uso del poder para
beneíifeiárS» ¡y beneficiara SU familia f
amigos.

\pro\ echando que el término Gó
biernícola tiene el registro oficial del
fmpMSltyio, eHe lanzó la propuesta
para comercializar productos y con ese
dinero, "sahar a los perros y gal os délos
albergues del país®, Se me ocurre una
fraíHS así como EXHIBE A LJKA #GO
BlERMCÓLA Y \M I) \ A UN ÁMMAL.
¿Les gustarían unas gorras, lazas y

camfeMM para utilizar en su día á (If;i?
Quizá con las ganancias de los articulas
podamos ayudar lundacioncs para pe
rros y gal os (...} ye: sé que suena eonl ra
dictorio pero podría ser fie gran ayuda
para el país y paré todos, jajaja, escribió
en su cuenta.

¿Alguien que quiera ayudarme con
algunos: diseños bonitos y definir la
palabra?, nada más por divertirnos, yo
pongo el dinero.

La prop uesta de Salinas PliegoISüMI

seria. I n (.'si lidio fiel Inslil uto Mexicano

parala Compelilivirlad(1MCO), ¡titulado
índices de Competividad Estatal y Ur
bana 201 8; ¿Ahoracon quién me enojo?
(2018), revela que los es®SSÍvóSttrámit ei
que ahogan a las empresas.

La investigación deslaéa que la me
jora regulaioria se queda en la propa
l;;iii(I;i. si no feduCi la Iramilología de
estados y municipios, pues 4 fie los 10
trámites eón nrayor pejfífítción d© Co
rrupción son responsabilidad absoluta
de loS municipios.

El l.\M () menciona algunos ejemplos
de reglas locales absurdas y ambiguas
que dificultan 1a. sobrevivencia de em
presas medianasf pequeñas,como en
Acap ulco, donde la auioridad m unicipal
debe considerar adecuadas las per'sia
na%cortinas u otros materiales que uti
licen los esta blecimientos dedicados a

la v:#ñ:iá de bebiflaS'alcflhólil'áS.
En Tijuana, para autorizar la opera

ción de SÉláSíde masaje, los ¡nieicsados
deben en i regar carta ele residencia,
contar Con dictamen favorable dé im
pacto social expedido por la ¡secretaría
de Gobierno, contar con tarjeta de salud
y acreditar la mayoría de edad de Jos
empleado*.
En Chihuahua, la Subdirscción di

Gobernación Municipal puede suspen
der las licencias para fotógrafos y videé
grafos si, a Su juicio. considera que liay
una olería éhÉIéí# fie (licita actividad.

Por lopronto, la iniciativa del empre
sario mexicano lia teilido buena ácep
íaeion de sus seguidores, pues muchos
hari sufrido en "carne propia®9 la tramito
logia de la burocracia mexicana.

GUÍA DE TURISTAS:
TODO LISTO PARA EL 47 T1ANOÜ® 'fll
RÍSaiCO 2023ClDMX
I lei eiicia de los gobiernos neoliberales,
de) 21 ¡ al 29 di mar/.o arranca ni la lili
sión 47 del "Tianguis Turístico México
202.1. Ciudad de M('\ico'' en el ("eniro

Ciiibanamex, El uranio será inaugura
do por la Jefa áe Gobierno de la ( l)M \,
( laudia Sheinbattm y el iwretarío de
Turismo Eederal, Miguel Torrueo Mar
qués, Se espera lá llegáda fie U mil
visitantes asociados a empresas nació
nales # internacionales fie la indusiria
l urislica. Participan los 31 estados y la
( iudad deMéxicóeñ una expóSMón So
bre Paseo: fie la Reforma para promover
la oferta l urislica y culi mal di J país. Mil
113 compradores nacionales e interna
íionales^ínfirinaron su participación,
al Igual que 685 empresas provenientes
dé55 países dé los ciMcaconlinenlesS:
mil 37 expositores de 522 empresas t
representantes: de las .¡2 entidades del
país.
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